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LAENTREVISTA págs. 4 y 5

El patrón llena Soria de 
deporte y música

ELCAPITAL págs. 6 y 7

Problemas 
en el horizonte 

Unas 450 vacas, en dos granjas, mantienen 
la única Denominación de Origen 
Protegida provincial: la Mantequilla de 
Soria. Su futuro depende de la instalación 
de alguna explotación más. págs. 10 y 11

Una nueva 
forma de 
combatir contra 
el cáncer

La Nave, una 
manera diferente 
de ponerse en 
forma 

La científica agredeña Cris-
tina Mayor-Ruiz investiga 
en Viena sobre la `degrada-
ción de proteínas dirigida´ 
en luchar contra el cáncer. 
La técnica podría dar resul-
tados más profundos y menos 
efectos secundarios. 

ELREPORTAJE

ENDEPORTES

Mundial en 

Doha

págs. 14 y 15

pág. 18 y 19

Los sorianos Marta 
Pérez (en 1.500m) 
y Daniel Mateo 
(en Maratón) 
participan en la 
máxima competición 
internacional de 
atletismo. 
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ENCARNA MUÑOZ
Soria pierde habitantes cada día 
pero la que viene a continua-
ción es una noticia radicalmente 
opuesta a la tendencia demográ-
fica. A más de 10.000 kilómetros 
vive una persona que ha decidi-
do dar un giro de 180 grados a 
su vida poniendo en el foco de 
ese viraje a la provincia.
   Emiliano Soria es un argenti-
no de 29 años que, “para encon-
trarme”, quiere cruzar el charco 
y aterrizar directamente en el 
lugar que le presta su apellido. 
   Una crisis ha desencadenado 
esta decisión pues, según ex-
plica, “después de divorciarme 
y dejar mi trabajo caí en un 
pozo. Fue entonces cuando me 
di cuenta de que tenía que cam-
biar definitivamente y buscar mi 
lugar en el mundo”. 

   Ese lugar “está en Soria”. Lo 
tiene claro porque “desde peque-
ñito busqué el origen de mi ape-
llido y descubrí una provincia 
que me atrapó. Soy un amante 
del ciclismo y sé que sería feliz 
en los paisajes sorianos”.

DINERO Y CORAZÓN
El factor económico comenzó 
inclinando la balanza. “Sé que 
la situación en Soria es compli-
cada. He leído sobre la despo-
blación aunque en el consulado 
no me dieron bola y me dijeron 
que era un mito. Aquí no tengo 
opciones, he trabajado siete años 
como administrativo en una em-
presa y recibía 300 euros al mes. 
El alquiler cuesta unos 180 euros 
y un kilo de carne 30, es insos-
tenible”, se lamenta. 
   Aún así, lo que desniveló del 
todo esa balanza fue “el corazón. 
Si fuese por dinero quizá elegiría 
Madrid o Barcelona”. Emiliano 
Soria cuenta que “estoy todo el 
día conectado con lo que pasa 
allá y ya me siento más de  So-
ria que de Argentina”. 
   Atrás dejará su familia pero 
tampoco en el núcleo encuentra 
el freno a su decisión. “Vivo con 
mi papá y mi mamá pero no me 
ata nada. Ellos seguirán estando 
acá y no soy de esas personas 
que tienen miedo a extrañar”, 
afirma con contundencia.
   Lo único que le separa del  
vuelo transoceánico es una 
oportunidad pues, “para llegar 
a España te obligan a pagar bi-
llete de ida y vuelta, unos 2.000 
euros”, detalla, “pero si tienes 
invitación laboral solo requie-
res el de ida”. Por ello lanza un 
llamamiento a los empresarios 
sorianos para que Soria se reen-
cuentre con su ‘hijo’ argentino. 

lanoticia

Emiliano Soria es un argentino que ha decidido 
cambiar de forma radical su vida para encontrarse 
consigo mismo. Su apellido ha sido determinante 

para que, después de una mala época, se decidiese a 
cruzar el charco para vivir en Soria. “Lo económico 

es importante” pero, para quien ya se siente un 
soriano más, es más relevante la parte cultural. 

EL APELLIDO SORIA COMENZÓ SIENDO COSA DE NOBLES
TOPONÍMICO. Pertenece a un grupo que tienen su origen en lugares concretos de 
España, en este caso la villa de Soria. Lo tomó la primera de las doce familias de la 
nobleza de Soria para distinguirse de los demás cuando viajaba al exterior.

10.000 km. 
en busca del 

apellido Soria

Emiliano Soria es un gran aficionado al ciclismo que adora las áreas rurales. 
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“Estaba en un pozo 
y decidí descubrir de 
dónde vengo para 
saber quién soy”.

“Sé que la situación en 
Soria es complicada 
pero el corazón 
me manda allá”.

“He recurrido al quinto 
poder porque en el 
consulado me negaron 
la despoblación”.



laentrevista “NO ME TUVE QUE MARCHAR, SIMPLEMENTE BUSQUÉ A LOS MEJORES”
CRISTINA lleva desde enero de 2018, cuando acabó su tesis, en el laboratorio de Georg E. Winter. 
“Vi el potencial de la degradación y mi afán por aprender con los mejores me trajo a Viena” señala. 
Jaeger, M.G es coautor de su última publicación. ¿El futuro? Tal vez su propio grupo de investigación.

P: La primera pregunta debe ser 
obligada: ¿Qué es la degradación 
de proteínas dirigida? 
R: De una forma sencilla podría-
mos decir que la degradación 
de proteínas dirigida se basa en 
usar mecanismos que ya tene-
mos en nuestras células, que se 
usan para degradar proteínas, 
para degradar las proteínas ma-
lignas que causan el cáncer.

P: Estamos hablando de un me-
canismo que ya tiene nuestro 
cuerpo…
R: Exactamente. Las proteínas 
son los efectores (células ner-
viosas que ejecutan respuestas 
ante los estímulos que reciben) 
de nuestras células, las necesita-
mos para todo. Entonces cuando 
una proteína no funciona bien 
se vuelve maligna y puede ha-
cer que una célula crezca cuando 
no tiene que crecer y ahí puede 
venir un tumor. Nuestras células 
tienen mecanismos para degra-
dar estas proteínas que no fun-
cionan bien. Es algo que pasa 
todos los días en nuestro cuer-
po entonces se trata de repro-
gramar mecanismos que ya te-
nemos para que hagan lo que 
nosotros queremos que en este 
caso es luchar contra el cáncer.

P: El pasado mes de agosto pu-
blicabais los avances en la de-
gradación de proteínas dirigida 
en la revista Molecular Cell ¿Qué 
acogida ha tenido en el ámbito 
científico?
R: En el ámbito científico cues-
ta un tiempo recibir el feecback 
porque una de las medidas es el 
número de veces que han citado 
tu trabajo en nuevos artículos y 

eso lleva tiempo. Sí hemos re-
cibido vía email y redes socia-
les comentarios de expertos en 
nuestro sector felicitándonos por 
el trabajo. 

DEGRADACIÓN
P: La degrdación suena muy dis-
tinto a los tratamientos a los que 
estamos acostumbrados
R: Solemos decir que es un cam-
bio de paradigma a la hora de 
diseñar fármacos. Es parecido a 
la hemoterapia que aprovecha el 
sistema inmune. Aquí queremos 
aprovechar unos mecanismos 
que ya tenemos que degradan 
proteínas y `solo´ tenemos que 
decirles que proteína degradar. 
Es un cambio en la forma en la 
que pensamos en cómo hacer 
fármacos. 
 
P: ¿Cómo se le dice al cuerpo que 
células destruir?
R: Se basa en usar unos fárma-
cos que funcionan como dos 
imanes. Un imán atrae a los me-
canismos normales de degrada-
ción de proteínas y el otro imán 
atrae a la proteína maligna. Así 
ponemos en contacto los degra-
dadores y las células malignas. 
Lo bueno es que con todo lo que 
ya se ha investigado contra el 
cáncer hay muchos fármacos que 
actúan como imanes de las di-
ferentes proteínas malignas, en-
tonces una vez logras el imán 
que atrae a los mecanismos de 
degradación puedes combinar-
lo con toda la batería de ima-
nes que ya tienes creados. Eso 
permite que todo lo investiga-
do hasta ahora se pueda utilizar 
ahora para reformular fárma-
cos en esta nueva metodología. 

Cristina Mayor-Ruiz INVESTIGADORA

Mitad soriana, mitad aragonesa, Cristina Mayor-Ruiz estudia en el Centro de 
Investigación en Medicina Molecular de Viena la degradación de proteínas 
dirigida. Se trata de usar propios mecanismos del cuerpo humano para luchar 
contra el cáncer. “Es un cambio en la forma de pensar soluciones” señala sobre 
una técnica en la que ya trabajan la mayoría de las farmacéuticas y que “podrá 
ser una realidad clínica muy pronto”. Los ensayos clínicos deben confirmar la 
mayor eficiencia y los menores efectos secundarios de la degradación.

Texto: SERGIO GARCÍA CESTERO

Un cambio de paradigma en 
la lucha contra el cáncer
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“SOY UNA ENAMORADA DE SORIA; SANJUANERA Y NUMANTINA”
NATURAL DE ÁGREDA, su familia se mudó a Zaragoza cuando ella tenía solo 2 años, pero 
mantiene una estrecha relación con la provincia. “Mi novio es soriano, tengo mi grupo de 
amigas en Ágreda, llevo 15 años sin perderme unos sanjuanes y soy del Numancia”.

Entonces haremos que en lugar 
de inhibir la proteína o parar su 
función logres destruirla y no 
hay nada que tenga un mayor 
impacto que hacer desaparecer 
esa proteína maligna. 

P: ¿Cómo afecta esta investi-
gación a la resistencia a la qui-
mioterapia? 
R: En nuestro estudio una de las 
partes principales era entender 
qué mecanismos de nuestras cé-
lulas son necesarios para que la 
degradación dirigida de proteí-
nas funcione. Indefiníamos va-
rias proteínas que son realmente 
necesarias. Si tú eres un paciente 
que ha nacido o que ha adquiri-
do mutaciones exactamente en 
estas proteínas que son 100% 
necesarias para que la degra-
dación de proteínas funcione tú 
no vas a poder beneficiarte de 
una quimioterapia que está ba-
sada en degradadores. Gracias 
a nuestro estudio podemos sa-
ber qué es necesario para que la 
quimio funcione y podemos de-
cirle al paciente que no pierda 
el tiempo siendo tratado con de-
gradadores. Eso es fundamental, 
cuando estás tratando a alguien 
con cáncer, no quieres perder el 
tiempo tratándole con algo que 
no vaya a funcionar.

INVESTIGACIÓN
P: ¿En qué punto se encuentra la 
investigación? ¿Qué plazos ma-
nejáis?
R: Ahora mismo, en la clínica 
existe ya un medicamento que 
al principio no se sabía cómo 
actuaba y que cuando se pusie-
ron a investigar el mecanismo de 
acción se dieron cuenta de que 

cualquier farmacéutica potente 
del mundo tiene su programa 
explorando con degradadores. 
También hay un boom de pe-
queñas farmacéuticas intentando 
encontrar degradadores y todas 
están trabajando en ello. 

que es posible que esto funcio-
ne. Los primeros degradadores 
diseñados racionalmente se es-
tán probando ahora en ensayos 
clínicos. Ahora mismo hay uno 
contra cáncer de mama y otro 
puesto en marcha hace un mes 
por la misma compañía -Arvi-
nas- para cáncer de próstata. En-
tonces si estos ensayos van bien 
podría ser una realidad clíni-
ca muy pronto, aunque es difí-
cil ponerle fecha. Ahora mismo 

era un degradador. Eso se lle-
va usando en mieloma ya años 
por lo que podríamos decir que 
es una realidad clínica. Pero es 
cierto que este no fue un degra-
dador diseñado de forma racio-
nal e intencionada pero valida 

“Los degradadores 
son más selectivos y 
podrían tener menos 
efectos secundarios”.

PACIENTES
P: Comparando la medicina tradi-
cional, la que se usa actualmen-
te, con los degradadores ¿cuáles 
serían las ventajas?
R: El efecto de degradador una 
proteína siempre es mayor que 
el de su inhibición, que es lo que 
hace actualmente la quimiote-
rapia. La quimio lo que hace es 
entrar con una molécula química 
en la proteína para que no pue-
da desarrollar su función, pero la 

proteína maligna sigue estando. 
En cambio, con los degradado-
res esa proteína desaparece por 
completo por lo que el efecto es 
más profundo.
 La otra ventaja es que para 
desarrollar inhibidores tienes 
que tener fármacos que sean de 
verdad muy específicos mien-
tras que con los degradadores es 
más fácil abordar proteínas que 
hasta ahora eran imposible. Hay 
ejemplos ya de proteínas que se 
han degradado y que hasta aho-
ra se consideraban inabordables 
por la quimio. 

P: ¿Cómo notará el paciente la 
diferencia? Posibilidades de éxito, 
tiempo de tratamiento, secuelas 
del mismo…
R: Esa es una pregunta buenísi-
ma que me encantaría responder 
con datos… pero es precisamente 
ahora, con los ensayos clínicos 
que se están realizando, cuando 
realmente están respondiendo 
todas estas incógnitas. 
 Sí que te puedo decir lo que 
la investigación sugiere antes de 
ser probada en pacientes. Sugie-
re que los efectos son más pro-
fundos porque te cargas toda la 
proteína completamente. Sugie-
re, y no se sabe por qué, que los 
degradadores son más selectivos 
y eso quiere decir que los de-
gradadores podrían tener me-
nos efectos secundarios lo cual 
es una cosa muy guay porque 
todos sabemos los efectos de la 
quimio... Y sobre duración eso 
realmente no se sabe aún. Ahora 
se están probando tiempos, toxi-
cidad, eficiencia... Son incógni-
tas que todos estamos deseando 
resolver.
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“Gracias a este estudio 
podemos detectar en 
que pacientes la quimio 
no va a funcionar.”

“Unimos las células 
malignas a los 
degradadores de 
nuestro propio cuerpo”.



Soria ya está inmersa en las fies-
tas de San Saturio. Unas cele-
braciones que, como manda la 
tradición, se rinden a la músi-
ca y, además, este año apues-
tan decididamente por los esti-
los más rompedores y los ritmos 
más cañeros. 
   Como plato fuerte de la pro-
gramación se anuncia el concier-
to de Lola Índigo, la nueva es-
trella del trap español que trae-
rá hasta la plaza Mayor (jueves 
3 de octubre a las 21:00 horas) 
los sonidos que están arrasan-
do entre los más jóvenes. Reso-
narán con fuerza ‘Ya no quiero 
ná’, ‘Mujer Bruja’ y su último 
‘Lola Bunny’. El espectáculo está 
garantizado con una mujer que 
cuida al extremo la estética y la 
coreografía. 
   También levanta expectación 
la visita de Manel Fuentes & The 
Spring’s Team (martes 1 de octu-
bre a las 21:00 horas en la plaza 
Mayor). El carismático presenta-
dor lleva diez años rodando por 
España con un tributo a Springs-

teen sorprendente. Los sorianos 
comprobarán en directo lo que 
hay detrás de una cara más que 
conocida, un show enérgico y 
emotivo que trata de captar la 
esencia de los conciertos del 
propio Boss. Dos horas y me-
dia de ritmos frenéticos y éxitos 
de Bruce, con una extraordina-
ria calidad en el escenario que 
consigue al arroparse por ocho 
músicos profesionales. 
 Un guiño a los nostálgicos que 
tendrá su continuación el viernes 
4 de octubre. El escenario será 

San Saturio
pone el ritmo

La música es inseparable de las celebraciones y, por San Saturio, Soria se llena de 
escenarios para dar cabida a todas las opciones y agradar a todos los públicos. Este 2019 
un nombre resuena por encima de los demás, Lola Índigo se anuncia como cita clave.
Texto: ENCARNA MUÑOZ 

también el de la plaza Mayor 
y acogerá a las 21:00 horas la 
actuación de la formación  bar-
celonesa Mala Vida. Un grupo 
con experiencia acreditada y un 
directo contundente y festivo, 
donde la participación del públi-
co forma parte del espectáculo.
   Todos ellos estarán en el lujoso 
cartel que estructura la progra-
mación musical de San Saturio 
2019. Un programa que se com-
pleta con citas obligadas para 
los sorianos como es el tradi-
cional concierto de la Banda de 
Música. La formación dirigida 
por José Manuel Aceña estará 
acompañada por Eurosinfóni-
co en un homenaje a los temas 
más conocidos del festival de la 
canción europea.
   No faltan en el cartel festivo 
los pasacalles, verbenas y disco-
tecas móviles. De estas últimas 
no se puede obviar la presencia 
de los dj’s David Álvarez y Cris-
tian San Bernadino con Los 40 
San Saturio (5 de octubre a las 
00:00 horas en la plaza Mayor). Lola Índigo, Manel Fuentes y Mala Vida, conciertos principales de San Saturio 2019.

Manel Fuentes & 
The Sping’s Team y 
Mala Vida deleirarán 
a los nostálgicos.

La música también será 
nocturna. Verbenas 
y discos móviles 
continuarán la fiesta.

soriacapital EL MERCADO MEDIEVAL REPITE COMO BROCHE A LAS FIESTAS 
EL 11 DE OCTUBRE arranca otra de las tradiciones marcadas en rojo dentro de San Saturio. 
Más de 150 puestos con artículos de todo tipo además de atracciones para los más pequeños y 
sin olvidar la restauración darán cobertura a esta cita que se extenderá hasta el domingo 13.
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SAN SATURIO Y LOS ACTOS RELIGIOSOS POR EL PATRÓN 
A LAS 19:00 HORAS la Santa misa darán continuación a la procesión con las 
reliquias del Santo. Esta es una cita que siguen los sorianos con gran devoción. 
Concluye en la plaza Mariano Granados con la tradicional quema de la traca.
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AMPLIO PROGRAMA DEPORTIVO

Tradición y novedad se dan la mano de forma 
deportiva en el marco de San Saturio 2019

horas, en el pabellón de Los Pajaritos.
   También merece una mención la vela-
da de pelota a mano (que cada año reúne 
a todos los aficionados de la provincia 
en el flamante frontón de La Juventud) 
que se celebrará el miércoles 2 de oc-
tubre a partir de las 21:30 horas. No se 
puede olvidar la Subida Automovilística 
al Parque del Castillo (fin de semana del 
12 y 13 de octubre) que este 2019 cum-
ple 23 ediciones. Ni la cita solidaria con 
el Camino por Soria Contra el Cáncer 
(domingo 27 de octubre).
   El baile deportivo es la gran nove-
dad del calendario. Soria acoge el primer 
Trofeo Nacional el sábado 26 de octubre.

PARA LOS MÁS JÓVENES

“El programa presta especial atención a la 
juventud con actividades pensadas para ellos”
El concejal de cultura en el Ayuntamien-
to de Soria, Jesús Bárez, anunció como 
una de las novedades del programa fes-
tivo de San Saturio 2019, el esfuerzo en 
dedicado a buscar actividades pensadas 
“exclusivamente” para los sorianos más 
jóvenes. Los más pequeños siempre han 
tenido su hueco especial con los pasaca-
lles de Gigantes y Cabezudos.  Este año, 
coincidiendo con la organización de una 
comparsa propia, la intención del con-
sistorio es continuar fomentando “la in-
tensa afición de los niños sorianos a este 
tipo de personajes”. También se instala-
rán parques infantiles en distintos pun-
tos de la ciudad y, del 3 al 5 de octubre, 
habrá espectáculos infantiles musicales  
en el polideportivo de San Andrés. Para 
un público de entre 5 y 12 años están 
pensados ‘Alborotados’ de Almozandia 
(jueves 3 a las 17:30), ‘El rock & roll 
también es cosa de niños’ de Big54 (vier-
nes 4 a las 17:30) y ‘El tesoro del pirata 

Ketchup’ de Los Navegantes (sábado 5 a  
las 17:30).
   Para los jóvenes y “sabiendo que este 
tipo de música tiene una gran aceptación 
entre este grupo de edad”, se ha organi-
zado, con la colaboración de Soria Mé-
trica, una pelea de gallos que demostrará 
las habilidades con el verso de diversos 
artistas callejeros el viernes 4 de octubre 
en la plaza de San Clemente a las 23:30 
horas. Los asistentes podrán comprobar 
como se las gastan los raperos sorianos y 
disfrutar de la exhibición de los afama-
dos SweetPain y Mr Ego. Será esta una 
batalla entre el ingenio y el hardcore, 
una contienda de altura.

Si la música es un imprescindible en 
las fiestas de San Saturio, no lo es 
menos la actividad deportiva. Los afi-
cionados están de enhorabuena pues 
se sucederán multitud de actividades, 
encuentros y campeonatos. 
    Hay para todos los gustos. Voleibol, 
pesca, golf, ciclismo, tiro con arco, pe-
lota a mano, atlelismo, boxeo, duat-
lón, automovilismo,.... No falta ningu-
no de los tradicionales y tampoco se 
han olvidado las novedades para que 
no se pierda el impacto.
   Comenzando por las de siempre, este 
San Saturio 2019 volverá a reunir a lo 
más granado del voleibol nacional con 
un encuentro que contará con la pre-
sencia de clubes de la tierra como el 
Río Duero Soria y el Sporting CV So-
ria; y de territorios más lejanos como 
el CD Universidad de Valladolid o el 
Textil Santanderina. Será el sábado 5 
de octubre, entre las 10:00 y las 17:00 

Soria Métrica 
continúa dando caña 
con el mejor rap y 
rimas de altura.

Pelota, voleibol, pesca, 
automovilismo y 
boxeo centran gran 
parte de la atención.



Imágenes de las pinturas `apagadas´ en la ermita de San Saturio. 

Alertan sobre el estado de las 
pinturas de San Saturio

S.N.
La Asociación de Amigos del 
Museo Numantino alerta de la 
situación de “continuo deterio-
ro” que sufren las pinturas de la 
ermita de San Saturio. El templo 
del patrón de Soria, propiedad 
de la Iglesia y recurso turístico 
clave del Ayuntamiento, lleva 
40 años a la espera de recibir la 
catalogación de Bien de Interés 
Cultural por parte de la Junta de 
Castilla y León. El informe re-
metido a las diferentes adminis-

traciones exige “una actuación 
decidida para detener el proceso 
de desgaste, que será irreversible 
de no actuar en consecuencia”.
 El informe señala que desde 
la última restauración realizada 
en 1977, los frescos han perdi-
do nitidez, contraste, o se han 
oscurecido, hasta llegar a difi-
cultar la percepción adecuada 
de las escenas que pintó Zapa-
ta, resultando en algunos casos 
imágenes toscas, apagadas y tan 
poco diferenciadas con el fondo 

que ya no producen esa sensa-
ción de profundidad casi tridi-
mensional que, sin duda, les dio 
el pintor. El informe solicita una 
actuación para detectar las cau-
sas que afectan negativamente a 
la integridad de estas pinturas. 
Tras consolidar y subsanar los 
frescos más dañados habría que 
poner en marcha un plan para 
devolver a los frescos el mejor 
estado posible y crear unas me-
didas de conservación.
 El teniente de alcalde Javier 
Muñoz ha señalado que la pro-
piedad de la ermita pertenece al 
Obispado de Soria y que la Jun-
ta también debe aportar recursos 
para la realización de un plan 
integral en uno de los grandes 
recursos turísticos de la capital. 
Muñoz pone la mesa la posibili-
dad de cobrar entrada al templo 
para financiar estas actuaciones. 

La Asociación de Amigos del Museo Numantino reclama una intervención 
en la capilla ante el “imparable” proceso de degradación de los frescos. El 
Ayuntamiento señala que la propiedad es de la Iglesia y propone cobrar entrada.

Carlos Castro 
renuncia a 
su acta de 
concejal

S.N.
El concejal del Partido Popu-
lar Carlos Castro presentaba 
su dimisión en la mañana del 
jueves 26 según han señala-
do fuentes de la formación 
política y confirmado el pro-
pio Castro. La noticia pillaba 
por sorpresa en una rueda de 
prensa de su compañero Na-
cho Soria que era el encarga-
do de confirmar la renuncia.
 Carlos Castro era portavoz 
de los populares en el Con-
sistorio capitalino, convertido 
en número 1 del grupo mu-
nicipal tras la salida de Yo-
landa de Gregorio. Castro ha 
aducido “motivos personales” 
para causar baja en el salón 
de plenos municipal.
 Carlos Castro, político efí-
mero, confirmaba a Soria 
Noticias que se trata de una 
decisión personal: “No tiene 
nada que ver con el partido, 
ni con Yolanda ni es un en-
fado ni nada parecido” ase-
gura. Castro siente que ne-
cesita un tiempo fuera de los 
focos; “no es mi mundo” y 
lamenta: “no tengo tiempo 
para hacerme cargo del tra-
bajo que supone la portavo-
cía en el Ayuntamiento”. El 
agricultor confiesa “tengo el 
pueblo abandonado”.
 Así las cosas, y según la 
lista de los pasados comicios 
electorales, será la atleta Es-
tela Navascués quien entre a 
formar parte del equipo del 
PP. En sustitución de De Gre-
gorio Jorge Gómez tomará 
posesión en el próximo pleno.
Javier Muñoz Remacha pasa 
ahora a número 1. 

PATRIMONIO

A comienzos de año 
se invirtieron 30.000€ 
(50 Ayto., 50% 
Iglesia) en el tejado. 

Javier Muñoz apuesta 
por cobrar una entrada 
al templo para este 
tipo de actuaciones.
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S.N.
El Partido Popular del ayunta-
miento de Soria ha vuelto a traer 
a la palestra el estado de aban-
dono que sufren las instalacio-
nes del mercado provisional de 
la plaza de las Concepciones. El 
concejal Nacho Soria ha exigido 
que “se devuelva esa plaza a los 
vecinos” y lamentado las condi-
ciones en las que se encuentra 
una estructura que lleva años 
sin ser usada y sin su desmonte.
 Soria se ha preguntado qué 

pasó con el proyecto presenta-
do para esta plaza en mayo del 
año pasado. Por ello piden al 
PSOE que “antes de empezar a 
hacer nuevas plazas (en alusión 
a la nueva plaza Mayor) termi-
nen lo que prometieron hace dos 
años. Para Soria la actual plaza 
es “fea, oscura y gris” causando 
problemas a e incomodidades a 
los vecinos y comerciantes de 
la zona. “El ayuntamiento tien-
de a lanzar megaproyectos con 
bastante pompa que luego no se 

La pasarela a Golmayo, a punto

URBANISMO

La pasarela que cruce la Nacional y que una Soria con Camaretas podría ser una realidad antes de lo previsto. Inicialmente los trabajos 
estaban pensados para concluir justo antes de fin de año para cumplir con los requerimientos del Ministerio de Fomento pero los plazos 
podrían acortarse en algunas semanas según ha anunciado el presidente de la Diputación y alcalde de Golmayo Benito Serrano Mata.” 
Las zapatas llevan algún tiempo realizadas y están asentadas , ahora se está colocando la estructura metálica de los apoyos” relataba. 
La parte longitudinal de la pasarela, que está construyendo una empresa de Soria, va “bastante avanzada”.

Audiencia provincial
El Pleno del Consejo General del Poder Ju-
dicial ha renovado el mandato del magis-
trado José Manuel Sánchez Siscart co-
mo presidente de la Audiencia Provin-
cial de Soria, cargo para el que fue nom-
brado por primera vez en 2014. El magis-
trado, único candidato a la presidencia 
de la Audiencia de Soria, 2014, ha recibi-
do el respaldo unánime de los 21 miem-
bros del Pleno. Tras ingresar en la Carre-
ra Judicial en 1994, José Manuel Sán-
chez Siscart ha pasado por Eibar, Ca-
lahorra, Teruel, Reus, Tarragona y Soria. 

Cóndes de Gómara
“3.100 metros cuadrados, más de 400 li-
neales y unir  la Escuela de Artes con la 
plaza del Carmen con el mismo trata-
miento de arenisca”.  Eso son los princi-
pales datos  de la actuación de pavimen-
tación (700.000€) realizada en la calle  
Aguirre, según explicaba Carlos Martínez 
en una visita a las obras. Las obras cam-
biarán la ubicación de los contenedores 
`limpiando´la fachada del palacio.

El PP afea el 
abandono de la 
plaza Concepciones

Situación actual del mercado provisional

elcollado
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Rally fotográfico
La quinta edición del Rally Fotográfico 
de la Ciudad de Soria tendrá lugar los 
días 26 y 27 de octubre bajo el lema 
“Soria, ciudad de poetas”. Una opor-
tunidad para “redescubrir” Soria con 
1.200€ en premios y una Tablet para 
la categoría infantil. El rally dará co-
mienzo a las 7 y media de la mañana 
del sábado y se alargará durante todo 
el fin de semana tomando como sede 
el Centro Cívico Bécquer. La inscripción 
tiene un precio de 15€ en categoría ge-
neral y 10€ para la categoría infantil.

Talleres de empleo
El Ayuntamiento promoverá un nuevo 
taller dual de formación y empleo con 
una duración de 9 meses y el inicio en no-
viembre. Se orienta para personas des-
empleadas de más de 18 años y se desa-
rrollará en las especialidades de reves-
timientos continuos en construcción y 
fontanería y climatización doméstica. En 
total 12 plazas en un proyecto que finan-
cia mayoritariamente la Junta.

materializan en nada” concluía. 
 Por su parte el concejal socia-
lista Javier Muñoz ha “negado 
la mayor”, rechazando que la 
plaza se encuentre en un estado 
lamentable y ha explicado que 
las obras se están retrasando por 
los problemas en el traslado de 
la estructura del mercado pro-
visional. Muñoz señala que el 
desmontaje “no es fácil” y que 
tampoco existe actualmente el 
lugar donde llevar la estructura.
 Muñoz recuerda otros proyec-
tos de la ciudad, reconoce un 
retraso que considera “peque-
ño” y que a la plaza de las Con-
cepciones le tocará “más pronto 
que tarde”. Muñoz señala que los 
técnicos trabajan en otros pro-
yectos, que ellos “no están pa-
rado” y que a cada “proyecto le 
toca cuando lo toca”.



soriaprovincia VISUALIZAR MÁS LA MANTEQUILLA DE SORIA 
JAVIER PÉREZ ANDRÉS El conocido periodista y gastrónomo de Castilla y León ha recordado -en 
más de una ocasión- la conveniencia de hacer mucho más presente la mantequilla de Soria en el día 
a día del turismo y de la gastronomía soriana, por ser el unico producto provincial de calidad DOP. 

Solo 450 vacas -en dos granjas 
de Ventosa de San Pedro y Cova-
leda- aportan en este momento la 
leche para elaborar la Mantequi-
lla de Soria, con Denominación 
de Origen Protegida (DOP) des-
de el 15 de junio de 2004, fecha   
en la que la Consejería de Agri-
cultura y Ganadería de la Junta 
publicó la protección de calidad 
y creó el Consejo Regulador.
   Una situación muy diferente, 
al momento en el que se inicia-
ron las gestiones y trámites de 
la DOP, en el año 1999, cuando 
eran una veintena los ganaderos 
que tenían granjas de vacas de 
leche en la provincia. El empuje 
dado por la asociación de con-
fiteros elaboradores de mante-
quilla, el ánimo de las adminis-
traciones, o el apoyo de la Coo-
perativa Lechera Soriana, llevó 
a los ganaderos a participar y 
sacar adelante el proyecto de la 
DOP Mantequilla de Soria, que se 
veía como un recurso interesante 
de desarrollo para la provincia.
   Sin embargo, quince años des-
pués, la situación de la produc-
ción de leche en Soria se encuen-
tra en un punto crítico. Las ad-
ministraciones y sus responsa-
bles políticos no han cuidado y 
mimado el producto Mantequilla 
de Soria, no lo han potenciado 
suficientemente, y no han esta-
do atentos a una realidad dura: 
la despoblación del medio rural 
y la progresiva desaparición de 
las granjas de vacuno de leche.
   Lo que ha ocurrido con el sec-
tor de la leche en Soria, no es 
algo muy diferente a lo que está 
pasando en el conjunto de la ac-
tividad agraria provincial, muy 
especialmente en la ganadería. 
Cada vez hay menos ganaderos, 

S.O.S para la 
Mantequilla
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Dos granjas producen, en este momento, toda la leche que se utiliza para la 
elaboración de la Mantequilla de Soria. Existen ganaderos interesados que 
podrían ampliar la producción, mantener las explotaciones y garantizar el 
futuro de la mantequilla ya que la DOP necesita leche de Soria. Quince años 
después, la Denominación de Origen necesita un mayor impulso.

Texto y fotos: PATXI VERAMENDIN MORENO

que abandonan su actividad, can-
sados de un trabajo muy sacri-
ficado, y hartos de muchísimos 
condicionantes normativos de 
todo tipo, exigidos por las dife-
rentes administraciones -desde la 
local a la europea-, que limitan 
la gestión de la explotación hasta 
“lo más inimaginable”. Si a esto 
se suman las exigencias de las 
industrias transformadoras, o la 
escasa rentabilidad de las gran-
jas…, “la renovación generacional 
se presenta como algo realmente 
complicado, más aún en el caso 
del sector de la leche”.

OPTIMISMO
Así lo considera uno de los dos 
ganaderos que quedan en la DOP 
Mantequilla de Soria, Paco Valle-
jo, que también ve muy cerca su 
jubilación y la de sus socios y, 
por tanto, el cierre de su granja.
 Sin embargo, este comprome-
tido ganadero -socio también de 
Cañada Real-, sin obviar la di-
ficultad en la que se encuentra 
la DOP Mantequilla de Soria, se 
muestra optimista y esperanzado 
por el futuro. Eso sí, es contun-
dente a la hora de pedir “todos 
los apoyos necesarios” a institu-
ciones y administraciones. “Es 
un reto de todos los agentes so-
ciales y económicos”, recalca, “el 
mercado de la mantequilla está 
abastecido, pero hay que trabajar 
para el futuro”.
   Y es que, al parecer, existen 
personas interesadas en la ins-
talación de granjas de vacuno 
de leche; si bien, por prudencia, 
nadie facilita más información. 
Así lo dejan caer el presidente 
de ASAJA, Carmelo Gómez, el 
director de Soriactiva, Anselmo 
García, o el propio Paco Valle-

Granja de los Hermanos Vallejo en Ventosa de San Pedro.
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jo. Habrá que esperar para poder 
dar buenas noticias. Toca confiar.
   Carmelo Gómez considera que 
no hay que esconder la realidad, 
en el tema de la DOP Mantequi-
lla de Soria, que hay que afron-
tar los problemas de cara, para 
lograr aumentar el número de 
vacas, con la creación de algu-
na granja más, que asegure una 
producción de leche suficiente, y 
permita plantear nuevos planes 
de futuro para la mantequilla so-
riana, un producto de calidad ya 
reconocido. “Hacen falta gran-
jas bien dimensionadas, porque 
la rentabilidad es mínima en el 
sector de la leche, y si no hay un 
beneficio ningún ganadero va a 
querer estar”, apunta.

SORIACTIVA
Anselmo García asegura que So-
riactiva y Caja Rural de Soria se 
van “a volcar para apoyar cual-
quier iniciativa que surja de jóve-
nes ganaderos para crear granjas 
de vacuno de leche, sea en ase-
soramiento, formación, financia-
ción, instalaciones...”.
   Además, el responsable de So-
riactiva recuerda el convenio fir-
mado con la Diputación Provin-
cial, por la que Caja Rural de So-
ria adelanta hasta 75.000 euros,   
y los intereses los abonan al 50% 
Soriactiva y la Diputación, para 
que el joven emprendedor gana-
dero -en este caso-, no tenga que 
pagarlos. No se exigen avales, no 
se cobran comisiones de  apertura 
del préstamo, las condiciones son 
buenas, y solo se pide la acepta-
ción de la Junta del proyecto de 
incorporación como joven agri-
cultor o ganadero...
   García destaca que lo impor-
tante  es ser eficientes y rápidos, 
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REFORZAR SU PROYECCIÓN CULTURAL Y ECONÓMICA
APUESTA. Valdeavellano de Tera, en la comarca de El Valle, celebra una jornada de la 
Mantequilla de Soria, para darla a conocer. No hay que perder de vista que este producto es 
uno de los emblemas culturales e iidentitarios de la provincia .

 

Cuando se inició la 
creación de la DOP 
había una veintena de 
granjas en la provincia.

Es importante que 
surjan colaboraciones 
entre agricultores 
y ganaderos.

La Mantequilla de Soria 
con DOP no se puede 
producir con leche 
de otras provincias.

a la hora de aportar los recursos 
económicos que se necesitan para 
iniciar una nueva iniciativa ga-
nadera, sin que se frustre la ilu-
sión ni la puesta en marcha de 
la explotación.
   El director de Soriactiva insiste 
en la importancia de que se es-
tablezcan colaboraciones y en-
tendimientos entre agricultores y 
ganaderos, para propiciar mejores 
rentabilidades en los proyectos 
de nuevas granjas, al contar con 
una base territorial de apoyo, por 
ejemplo, para forrajes.
   Existen ejemplos exitosos de 
esta colaboración en otros luga-
res, como Palencia, León, Gerona 
o Córdoba. En este sentido, en 
Soria no hay que perder de vista 
la zona de Almazán, por el po-
tencial de los forrajes que puede 
aportar el regadío, sugiere Ansel-
mo García. Y quedan otras fór-
mulas, como el alquiler de gran-
jas e instalaciones. 

Tanque de leche destinada a la Mantequilla de Soria, protegida con Denominación de Origen.
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En busca del conjuro que impulse el 
potencial económico de la DOP
No hay soluciones sencillas para  
impulsar el sector  ganadero de 
leche en la provincia, una activi-
dad muy poco rentable en España, 
donde se está produciendo el cierre 
de centenares de pequeñas y me-
dianas granjas familiares, en co-
munidades tradicionalmente pro-
ductoras de la cornisa cantábrica.
   En Soria, la ‘reconversión’ agra-
ria que se vivió hace unas décadas 
acabó con la presencia de vacas 
de leche, incluso en el corazón del 
origen de la mantequilla de Soria, 
la comarca de El Valle. Aquella re-
organización y modernización del 
sector agrario de la provincia -que 
ahora se ve con una visión más 
crítica- terminó con la producción 
del vacuno de leche. No se apostó 

por la redimensión de los establos 
y pequeñas granjas familiares, por 
su homogeneización genética, o no 
se impulsó la concentración par-
celaria de pastos (como sí se hizo 
en el caso del cereal).
   Seguramente, la DOP Mantequi-
lla de Soria llegó cuando el sector 
de leche daba sus últimos coleta-
zos, con la excepción de alguna 
explotación, que sí se modernizó 
y se dimensionó, y que ahora se 
enfrenta a su relevo generacional, 
como es el caso de la granja de 
Paco Vallejo.
   Pero como todas las partes im-
plicadas coinciden en resaltar que 
“aún estamos a tiempo” de salvar 
la DOP Mantequilla de Soria y de 
impulsar la producción de leche, 

hay que confiar en que las admi-
nistraciones locales y provinciales, 
las organizaciones empresariales y 
agrarias, los confiteros, la hostele-
ría o el comercio, aúnen estrate-
gias y se conjuren para hacer de la 
mantequilla un elemento dinami-
zador económico y de desarrollo 
en la provincia, con un mercado 
potencial que hasta ahora no se ha 
impulsado y comercializado sufi-
cientemente. 
   Existen ejemplos en los que fi-
jarse, como la recuperación de la 
razas serrana soriana (vacuno) o 
la ojalada (ovino). Sin granjas en 
Soria no habrá mantequilla de de-
nominación de origen, puesto que 
solo puede elaborarse con leche 
que se produce en la provincia. 



Este mes se 
abren las 
votaciones al 
Colodra

S.N.
De las seis candidaturas pre-
sentadas al premio Colodra 
que convoca anualmente la 
Diputación Provincial, la Co-
misión de Cultura ha selec-
cionados a los tres finalis-
tas. Estos son el Toro Jubilo 
de Medinaceli, los talleres de 
educación intercultural con 
tradiciones adnamantinas del    
y la Ronda Popular de Durue-
lo de la Sierra.
   La séptima edición del Pre-
mio Colodra mantiene como 
fin valorar y destacar públi-
camente el trabajo de parti-
culares, asociaciones o enti-
dades en su contribución a la 
defensa y divulgación de los 
valores del folklore, la cultu-
ra popular y la tradición oral 
soriana.
   La participación ciudada-
na es muy importante en la 
concesión de estos premios 
ya que el ganador será el que 
más votos obtenga de todos 
los emitidos desde el día uno 
al 21 de octubre a través de la 
página web de la Diputación 
provincial. Por lo tanto será la 
votación popular la que deci-
da el ganador de este premio 
entre los tres finalistas. 
   Estas tres candidaturas co-
rresponden a colectivos que 
contribuyen a la salvaguar-
da de un rito cultural dentro 
de su localidad, guardando 
con ello no sólo el patrimo-
nio material  e inmaterial que 
encierra el propio desarrollo 
del ritual sino también el sen-
timiento de pertenencia a la 
colectividad en la provincia 
de Soria.
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Luis Rey y Benito Serrano en imágenes de archivo. /s.n.

S.N.
El Plan Soria trae de cabeza a los 
políticos sorianos y centra gran 
parte de la actualidad provincial 
además de un cruce de acusa-
ciones que todavía se desconoce 
dónde puede acabar. 
   Los primeros en golpear fueron 
los socialistas en la Diputación 
Provincial. Luis Rey, portavoz del 
único partido en la oposición, 
acusaba al equipo de gobierno de 
“parálisis e inacción” y presen-

taba una propuesta para el plan 
demográfico que la Junta tiene 
presupuestado en poco más de 4 
millones de euros.
   El presidente de la Diputación, 
Benito Serrano, salía al paso de 
estas declaraciones asegurando 
que no se mostraba partidario de 
este tipo de “lecciones” y menos 
cuando llegan de un partido que 
“en 2018 solo ejecutó un 23% del 
Plan Soria”.
   Pocas horas después hacía su 

Los cruces de acusaciones han marcado septiembre. El PSOE pide al Serrano 
que no deje perder los fondos del Plan Soria y presenta su propia propuesta. El 
PP contraataca señalando que Luis Rey solo ejecutó el 23% durante el 2018.

A vueltas con el Plan Soria 

aparición en escena la socialista 
Esther Pérez, anterior vicepresi-
denta en la institución provincial.  
“La única anualidad que se ha li-
quidado es la de 2017 que con-
taba con dos millones de euros 
de presupuesto de los cuales se 
ha ejecutado entorno al 1,8 mi-
llón de euros, lo que supone el 
90 %”, expresó la diputada so-
cialista, quien añadió que se trata 
de “una cifra muy lejana al 24 % 
que señaló el presidente”.

   El presidente provincial no de-
jaba estar el asunto y anunció 
que su equipo de gobierno está 
dispuesto “testear” la eficacia de 
las ayudas concedidas en el de-
nominado Plan Soria, con el fin 
de saber si estos dineros públicos 
han funcionado o no. Insistió en 
que es preciso conocer el alcance 
de ciertas convocatorias ya apro-
badas en la anterior legislatura 
para este año en curso para no 
“dar dinero por dar”. 
El debate continuará durante los 
próximos meses y, aunque por el 
momento no se ha concretado 
ninguna medida, fuentes del PP, 
PPSO y Cs (equipo de gobierno) 
insisten en que hay muchas ideas 
y se está trabajando en darle una 
vuelta y que sea efectivo”.



S.N.
El Presidente de Caja Rural de 
Soria, Carlos Martínez Izquier-
do y el Director del proyecto 
Arraigo, Enrique Martínez Po-
mar, firmaron un convenio de 
colaboración para activar solu-
ciones contra la despoblación 
durante los años 2019 y 2020.
   El objeto de este acuerdo es 
apoyar económicamente esta 
iniciativa para desarrollar acti-
vidades de servicios poblaciona-
les, ayudar, acompañar, selec-
cionar y coordinar a las fami-

lias y personas de la ciudad que 
quieran vivir en los pueblos de 
Soria, búsqueda y selección de 
los mejores perfiles profesiona-
les para ocupar puestos en las 
empresas de Soria. 
   El Presidente de Caja Rural, 
destacó que “queremos que los 
pueblos de nuestra provincia si-
gan vivos, queremos que sean 
los protagonistas de este con-
venio. Somos conscientes de la 
magnitud del problema de la 
despoblación. Iniciativas como 
esta son claves. Es momento de 

Golmayo, sobre dos ruedas

DESPOBLACIÓN

La urbanización de Camaretas, en Golmayo, va sobre ruedas. Allí se celebró el Día de la Bicicleta,una actividad que sirvió para poner 
el broche a su Semana Deportiva. 190 personas, familias al completo con miembros de todas las edades, decidieron salir a la calle 
para hacer un poco de deporte en compañía de amigos y vecinos y, al mismo tiempo, intentar tomar conciencia de la importancia 
de dejar más días el coche en casa para poder tener un aire más limpio para todos. El día fue completo pues, después del ejercicio los 
participantes pudieron disfrutar de un almuerzo en Golmayo, comida en Camaretas, juegos tradicionales y discoteca móvil.

Taxis rurales
La Asociación Provincial de Autotaxis y 
Autoturismos de Soria celebra la deci-
sión de la Junta de suprimir en un futu-
ro cercano el artículo aprobado el año 
pasado que obligaba a utilizar el taxí-
metro homologado y un rótulo exterior 
luminoso en los taxis rurales. La obli-
gatoriedad del uso de taxímetro pa-
ra los conocidos como taxis rurales ha 
sido una constante preocupación de 
los profesionales del sector en los últi-
mos meses, que veía inviable la medida. 

Releo Plus
El programa de gratuidad de libros de tex-
to Releo Plusha beneficiado a 2.481 es-
colares este curso en Soria, según datos 
aportados por la Consejería de Educa-
ción, encabezada por la soriana Rocío Lu-
cas. Así, el programa supone una cuantía 
que tiene un montante 765.140 euros en 
Soria. En total, en Castilla y León los es-
colares beneficiarios del proyecto suman 
75.000 y la cuantía para toda la Comuni-
dad es 23.181.494 euros.

Caja Rural y 
Proyecto Arraigo, 
unidos por Soria

Carlos Martínez y Enrique Martínez suscriben el convenio. 

lacantina
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Atracción de niños 
El Ayuntamiento de Borobia oferta 
empleo por un periodo mínimo de 6 
meses para una familia con hijos en 
edad escolar. Esta contempla un con-
trato de trabajo para obras y servi-
cios generales siempre que los hijos 
puedan ser matriculados en la escue-
la de la localidad. La oferta es para 
uno de los miembros e incluye la dis-
posición de una vivienda de propie-
dad municipal para el alojamiento 
mientras se extienda el contrato. 

Objetivo: mancomunar
El propósito de la Junta de Castilla y León 
es avanzar, especialmente, en las deno-
minadas áreas funcionales estratégicas, 
que son aquellas zonas con especial baja 
densidad de población; y elaborar poste-
riormente el Plan Plurianual de Conver-
gencia Interior. Con todo ello se preten-
de, como gran objetivo, eliminar progre-
sivamente los desequilibrios económicos 
y demográficos entre las provincias y te-
rritorios de la Comunidad.

pasar a la acción”.
   Por su parte el responsable 
del proyecto Arraigo se mostró 
agradecido a Caja Rural de So-
ria por apostar por este proyec-
to que servirá para comenzar a 
combatir la despoblación que 
sufre nuestra provincia. 
   Proyecto Arraigo, es una me-
todología y plataforma que tie-
ne el objetivo de gestionar y 
ayudar a familias y personas 
interesadas en vivir en los pue-
blos, como primera o segunda 
residencia, por motivos de em-
prendimiento, traslado de ac-
tividad económica, jubilación, 
ocio y vacaciones. Teniendo en 
cuenta la idiosincrasia de los 
pueblos, las características de 
las casas a alquilar y las necesi-
dades de las familias o personas 
que desean cambiar su modelo 
de vida al mundo rural.



soriareportaje
LA NAVE 

ESPAÑA SE HA CONVERTIDO EN UN PAÍS DE SOFÁ 
LA OBESIDAD crece en España al mismo ritmo que en Estados Unidos. El 25% de la población 
en España es obesa o tiene problemas de sobrepeso. La actividad física resulta esencial para 
combatir estos datos y, además de mejorar el estado físico, ayuda al equilibrio mental y social.
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 El GIMNASIO,
no 

GIMNASIO
La Nave no es un gimnasio cualquiera. Aquí están reinventando la forma de 
hacer deporte. No engañan a nadie, estar en forma requiere invertir constancia 
y esfuerzo. Pero ahora hay una alternativa a encerrarse entre cuatro paredes 
para realizar ejercicios rutinarios un camino que lleva directo al aburrimiento. 

ENCARNA MUÑOZ
Uno de los motivos más esgrimi-
dos para evitar el contacto con 
la actividad física es el aburri-
miento. Las rutinas deportivas 
se plantean, en la mayoría de los 
casos, usando la repetición como 
característica principal. De esta 
forma, la monotonía supone un 
camino directo al hastío y, como 
consecuencia, al abandono.
   Existe un lugar en la capital 
soriana donde están reinventan-
do la forma de hacer deporte. En 
La Nave no conciben la excusa 
del aburrimiento pues se han 
replanteado el concepto de gim-
nasio desde el origen. De ahí el 
sobrenombre de ‘Ocio y Deporte 
No Industrial’, porque este gim-
nasio no gimnasio no son cuatro 
paredes donde encerrar a perso-
nas para que suden; es otra cosa.
   Cuando se llega de ‘nuevas’ a 
sus instalaciones (Camino de la 
Piñorra, 4) uno espera encontrar 
máquinas de correr, bicicletas, 
elípticas y ese sin fin de artilu-
gios para levantar peso con cada 
uno de los músculos del cuerpo. 
¡Sorpresa! Nada por el estilo. Lo 
que se vislumbra son ruedas de 
tractor, colchonetas, cuerdas ca-
mas elásticas, espalderas y, entre 
otros, llama poderosamente la 
atención un imponente rocódro-
mo al fondo que obliga a levan-
tar la vista. 
   Comienza el movimiento y lo 
que se descubre es todavía me-
jor. La energía se contagia. Aun-
que las disciplinas son variadas 
y adaptadas a todos los públi-
cos y condiciones física, sus dos 
banderas son el entrenamiento 
funcional y la escalada. Y para 
dirigirlos, dos profesionales, 

Anselmo Díaz y Gonzalo Espi-
no, especialistas en sus áreas y 
promotores de un concepto que 
está revolucionando la actividad 
física en Soria. 
   “Es una manera diferente de 
hacer deporte, todo es mucho 
más lúdico y más dinámico. 
Lo más importante es pasárse-
lo bien” señala Anselmo Díaz. 
Gonzalo Espino completa la ex-
plicación añadiendo que “Para 
mí la actividad deportiva siem-
pre ha consistido en ir a jugar, 
no concibo un mundo entrenan-
do, sino jugando”.
   El gimnasio, no gimnasio ba-
sado en la revolución, no revo-
lución pues esta sencillamente 
se basa en retomar lo sencillo, y 
olvidarse del artificio pues, con-
tinúa Gonzalo, “para escalar no 
hay mejor entrenamiento que ir 
a la montaña , para aprender a 
montar en monociclo hay que 
subirse en él y divertirse”. 
   Cambiar el concepto porque 
“el gimnasio tradicional está pa-
sando de moda y eso está ma-
terializándose en las principales 
ciudades europeas”, apuntan 
los creadores de La Nave. “Es 
un error absoluto el repetir por 
repetir.  Todo consiste en con-
seguir la armonía corporal. No 
todo es la fuerza, existen otros 
conceptos como flexibilidad, 
agilidad, equilibrio y lo cardio-
vascular; que influyen en estar 
en forma. Si te diviertes, trabajas 
más”, resume Gonzalo Espino. 
   Poco antes de cumplir los dos 
años de vida, el boca a boca ya 
ha efectuado su labor y en la ac-
tualidad La Nave “tiene de me-
dia 150 usuarios” que confirman 
que algo está funcionando.  



IDEA DE DOS EMPRENDEDORES QUE NACIÓ EN ENERO DE 2018 
SORIANOS y decididos a quedarse aquí haciendo lo que les gusta. Anselmo Díaz y Gonzalo 
Espino apostaron por dar el gran paso de sus vidas hace casi dos años poniendo en 
marcha un negocio que ha demostrado su rentabilidad. Ahora viven y disfrutan de él.
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ENTRENAMIENTO FUNCIONAL ESCALADA

YOGA MONOCICLO

TALLERES OPOSICIONES

Un método revolucionario en Soria. Anselmo Díaz 
explica que lo que ellos proponen es “un entre-
namiento funcional que se basa en circuitos de 
alta intensidad”. Esto, para los que todavía no 
conocen el método significa que “se combina 
el tiempo de acción (o esfuerzo) con el de re-
cuperación, por intervalos, para trabajar toda la 
musculatura del cuerpo. El objetivo es trabajar 
desde el cuello hasta los pies para conseguir la 
armonía”. Para este entrenamiento preparan se-
siones que rondan la hora y cuarto de duración 
y que se adaptan a cada alumno.

El rocódromo es el emblema de La Nave. Una 
pared que se levanta para erigirse como reto 
y forma de iniciarse en la escalada deporti-
va, disciplina en auge y que “requiere emplear 
todas las partes del cuerpo”, explica Gonzalo 
Espino. Con la escalada se refuerzan la elasti-
cidad, motricidad y fuerza física pero, además 
de la parte física, esta actividad mejora otros 
aspectos mentales y sociales.  “A los chavales 
les ayuda a gestionar la frustración, que me pa-
rece algo muy importante hoy en día. Favorece 
el compañerismo y enseña a trabajar en equipo”.

Cuerpo, mente y alma. El yoga ayuda a equilibrar 
los tres y también tiene su hueco en La Nave. 
Marta Martínez es la encargada de las clases y 
se emplea a fondo en todas ellas. Desde fuera 
es una auténtica delicia escuchar cómo dirige 
las sesiones, el incienso se combina con su voz 
para guiar un viaje hacia la armonía. “En Yoga 
siempre decimos que te olvides del destino y dis-
frutes del viaje. Te permite observarte y conectar 
con tu cuerpo. Cuando te permites parar, pensar 
menos y sentir más es muy revelador”, explica 
Marta par animar a romper con la rutina.

¿Por qué limitarse a ir en bicicleta cuando se 
puede aprender a usar un monociclo? El méto-
do de transporte más revolucionario también 
tiene su cabida en La Nave. Todas las semanas 
se imparte una clase dedicada a este revolu-
cionario método de transporte y está causando 
furor. Los más pequeños son los protagonistas y 
“se lo pasan en grande”, asegura Anselmo Díaz. 
Los encargados de enseñar a manejarse sobre 
una rueda son los hermanos Iván y Sancho Díez. 
Tienen experiencia pues consiguieron nueve 
medallas en el último Mundial de la disciplina.

Ya se ha destacado que dentro de La Nave no 
existe la rutina pero, sus responsables, son cons-
cientes de que hay momentos que el cuerpo “te 
pide” algo más allá, “que le enfrentes a nuevos 
retos y le obligues a aprender algo diferente”. 
Por ello, los talleres son una constante dentro de 
su programación. Los hay para todos los gustos, 
desde, malabares hasta paseos a caballo, pasan-
do por el taller de cuerdas, uno de los más espe-
rados por sus usuarios  y que, en este curso, se 
convertirá en una actividad con más seguimiento 
debido a su “excelente aceptación”.

Existen oposiciones que, además del temario 
teórico, incluyen pruebas físicas que, depen-
diendo del caso, son igual o más exigentes que 
el primero. Si para la parte teórica hay que es-
tudiar día a día y no perder el ritmo, la parte 
física no iba a ser menos. Es necesario tener 
una preparación física adecuada y orientada a 
superar las pruebas físicas en específico de la 
convocatoria, ya sea de Policía Nacional, Guardia 
Civil, Bomberos, Policía Local, etc. En La Nave 
pueden ayudar a cualquier candidato “con un 
planing personalizado y adaptado a sus metas”.



Desde que la plataforma 
Teruel Existe anuncia-
se su intención de pre-

sentarse a las elecciones mucho 
se ha hablado y escrito sobre lo 
adecuado o no de que la Soria 
Ya le siguiera los pasos. Mucho 
revuelo y mucha gente pidién-
dole a la plataforma que dé el 
paso pese a que esta anunció in-
mediatamente que no lo haría.  
 Entiendo la incomodidad que 
trasladan los miembros más ac-
tivos de la plataforma cuando se 

les habla de este tema, aunque 
simplemente se trata del precio 
a pagar cuando te conviertes en 
referente de toda una provincia y 
más aún cuando logras generar 
un sentimiento de unión y sim-
patía en torno a tu causa. Y pre-
cisamente ese movimiento que 
se ha generado en torno a la pla-
taforma es el que da respuesta a 
la pregunta del millón. ¿Debería 
presentarse la Soria Ya a las ge-
nerales? Yo creo que sí. En primer 
lugar, porque el PP y el PSOE ac-

tuales han demostrado su inefi-
cacia para revertir la situación de 
la provincia y dice una cita atri-
buida a Einstein que es de locos 
esperar resultados diferentes ha-
ciendo siempre lo mismo. Pero 
sobre todo creo que es el momen-
to porque habría que aprovechar 
esa ola de simpatía y compromiso 
que tiene ahora mismo la Soria 
Ya y la repercusión de la España 
Vaciada y que nadie te asegura 
que vaya a estar ahí dentro de 4 
años. Parece evidente que Soria 
está ansiosa de alguien a quien 
votar y parece ser ahora o nunca. 
 Pocos días antes del anuncio de 
Teruel Existe la Plataforma soria-
na trató el tema y no fueron las 
voces internas que apostaban por 
presentarse a las elecciones. Aun 

así, gano la decisión de no hacerlo 
puesto que “no era el momento”.  
 Así, el 10N los sorianos vota-
rán con un ojo en Teruel, donde 
su plataforma cuenta con la ven-
taja de luchar en una circunscrip-
ción con 3 diputados por lo que 
no tendrán que superar al PP o al 
PSOE (no está descartado que lo 
hagan) para lograr representación. 
Que Teruel Existe logre un dipu-
tado sin duda será bueno también 
para Soria. Aunque su represen-
tante lógicamente luchará por sus 
proyectos e infraestructura por 
una simple ley física de proximi-
dad algo ̀ caerá´ para Soria sobre 
todo si se logra impulsar el pacto 
estatal contra la despoblación. 

El temita
La carta del director

laopinión
De todo y nada

ROBERTO
VEGA

¿Qué entendemos por Educación Físi-
ca? ¿Gimnasia, deporte, juegos…? Es 
hora de hacer una reflexión y pense-

mos que esta asignatura es, a través de la 
acción docente, instruir (EDUCACIÓN) el 
cuerpo (FÍSICA), es decir, el conjunto de 
disciplinas y ejercicios encaminados a lo-
grar el desarrollo y perfección corporales. 
 
Diversas organizaciones internacionales 
como la UNESCO (Carta internacional de 
la educación física, la actividad física y 
el deporte, 2015) o la Organización Mun-
dial de la Salud (Estrategia mundial so-
bre régimen alimentarios, actividad físi-

ASDEN DEBE DEJAR DE BLOQUEAR TODOS LOS PROYECTOS EN EL PEMA 
DIPUTACIÓN pidió a la asociación ecologista el retiro del recurso que tienen presentado ante el 
Supremo para poder avanzar en un importante proyecto de aeroparque. Perder toda la inversión 
realizada en la difunta CMA es un coste que esta provincia no puede asumir. 

Roberto Vega,
entrenador de base.

Grupo 
Astronomía

La tribuna

ca y salud, 2017) están recomendando la 
educación física y la actividad física, res-
pectivamente, para acabar con las alar-
mantes cifras y estadísticas de sobrepeso 
y obesidad infantil y adulta debido al se-
dentarismo imperante en nuestra sociedad.  
 
Nosotros, los profesores de educación físi-
ca, también nos hemos puesto las pilas y 
ya hemos encontrado la metodología: en 
nuestras clases buscamos aportar expe-
riencias positivas a los alumnos para que 
ellos sepan que pueden acoger la activi-
dad física como herramienta para adquirir 
hábitos saludables a lo largo de su vida. 

Una vez tenemos la fórmula, ahora es tur-
no de implementarla y toca que los pode-
res públicos lo gestionen de forma eficaz y 
eficiente. Castilla y León ha dado un paso 
muy importante a nivel legislativo cuando, 
a sabiendas de estas recomendaciones, ha 
decidido llamar Ley de Actividad Física a la 
normativa en materia de deporte, es decir, 
el gobierno ya no busca medallas y premios 
en el sistema deportivo, sino una sociedad 
castellano y leonesa sana. Para ello, ha pro-
fesionalizado el sector, ha ampliado el mapa 
de infraestructuras y ha incluido medidas 
de buena gobernanza de las organizaciones 
deportivas, entre otras. Por ahora, bien, te-
nemos un sistema fortalecido con esta ley. 
 
Pero ahora falta que el sistema educativo 
actualice la asignatura de educación física 
para adaptarse a esta nueva realidad que 
pasa por una modificación de la carga ho-
raria actualmente deficiente, una debida 
cualificación y colegiación del profesorado 
en la que todos dispongan de la titulación 
universitaria en Ciencias de la Actividad 
Física y del Deporte y los centros escola-
res elaboren proyectos deportivos de cen-
tro coordinados con la sanidad autonómica. 
 
Estas son algunas de las propuestas del Co-
legio Oficial de Licenciados en Educación 
Física y en Ciencias de la Actividad Físi-
ca y del Deporte de Castilla y León (COLEF 
Castilla y León) para conseguir una Educa-
ción Física de Calidad y ya hemos pedido 
reunirnos con la Consejera de Educación, 
Rocío Lucas, para mostrárselas y pedir un 
estudio de viabilidad para llevarlas a cabo.

Educación física, la necesidad 
de adaptar el sistema

Luis Antonio García Primo
Presidente COLEF Castilla y León

Sergio García Cestero,
director de Soria Noticias.Después de aquellas 

cuatro ediciones de la 
Numantóbriga Xtrema 

(2010, 2012 a 2014) en plena 
primavera con el amparo del 
abismo estrellado de las lunas 
llenas, no había vuelto a to-
mar contacto con los astros. 
 La Pista de Aeromodelismo 
de Velilla de la Sierra es una 
llanura que supera los 1050 
m. de altitud, acondiciona-
da, desde donde titilan las 
bellas luminarias de Renie-
blas, Almajano, Los Villares, 
Pedraza, Aylloncillo, Fuen-
telsaz, Buitrago, Fuentecan-
tos, Tardesillas, Garray. La 
noche del 4 de septiembre 
fue estrellada con una luna 
creciente tan parecida en el 
resplandor a aquellas otras, 
pero con un viento inopor-
tuno que desalentó a quienes 
estaban inmóviles observan-
do el hechizo nocturno. ¡Qué 
pequeñez he sentido en la no-
che sin fin, apreciado Javier! 
 Estrella Polar, Osa Mayor, 
Osa Menor; Vía Láctea; Altair, 
Vega y Deneb como estrellas 
que conforman el Triángu-
lo de Verano. El docente afi-
cionado a la Astronomía en-
cuentra fácilmente estrellas 
brillantes y señala con pun-
tero las constelaciones que 
forman a su alrededor: Per-
seo, Águila, Andrómeda, Dra-
gón, Cefeo, Lira, Casiopea, Pe-
gaso, Delfín, Sagitario, Cis-
ne… ¡Haría falta insistir más! 
 ¿Y qué es aquello que brilla 
con luz fija: otras estrellas? 
No, son los planetas Júpiter 
y Saturno.

1ª quincena de octubre de 2019 | Soria Noticias | 16

LUIS ANTONIO
GARCÍA



De vuelta de un 
viaje extravagante

Extravagante en sentido etimológico: “dis-
tinto”, “fuera de lo habitual”, “fuera del 
camino trillado por tanto ir y venir”.

   Hace unos días he regresado de Medjugor-
je, centro mundial de peregrinaciones ma-
rianas, en Bosnia-Herzegovina, en los Bal-
canes. Mi impresión, la de todos los que van 
allí, es curiosa e inquietante; casi siempre po-
sitivamente inquietante; alguna, no tanto. 
   En Medugorje la Virgen “se aparece” todos 
los días; durante bastantes años se ha ido apa-
reciendo a seis personas y les va diciendo una 
serie de mensajes y “secretos”. La Virgen de 
la Paz resume los miles de mensajes en orar, 
en ser buenos cristianos y en amar a todos. 
   El fenómeno es llamativo; miles y mi-
les de peregrinos al caer la tarde, reunidos 
en una explanada inmensa rezan y bendi-
cen a Dios con una fe que mueve montañas. 
    Le llaman el “confesonario del mundo”. Colas 

para confesarse en todos los idiomas, a todas 
horas, en medio de un silencio que subyuga. 
 Comentábamos algunos compañeros de via-
je la fascinación y poder que se “siente” en 
este ambiente religioso actual de Medjugorje, 

el nuevo Lourdes o Fátima, en tierra frontera 
con el Islam: el poder de la sugestión siempre 
ha sido muy grande a lo largo de toda la his-
toria. ¿La sugestión no puede ser un camino, 
entre otros, para llegar a “la tierra prometida”? 
 El hombre postmoderno, en su materia-
lismo chato y mermado, está necesitan-
do con urgencia volver su mirada a eso 
que llamamos Espíritu, aun cuando no se-
pamos bien lo que es en realidad. Pero es. 
 Que todo lo que ayude a la gente a ser mejor, 
a amar más y a ser más feliz es la mejor de las 
verdades. ¡Hay tantas verdades inútiles, incluso 
nefastas que arruinan nuestras vidas y sueños! 
   Que la palabra “fe” significa “confianza”. Las 
multitudes que acuden a Medjugorje denotan una 
confianza completa en algo que les salva y les 
hace abrir su vida a la esperanza más hermosa.

El Zaguán

ALFREDO  
VALLEJO

SAN SATURIO NECESITA Y MERECE UNA INTERVENCIÓN PROFUNDA
LA ERMITA del patrón de la ciudad, tan simbólica para los sorianos y tan espectacular para los forasteros  
bien merece que Junta, Ayuntamiento y el Obispado de Soria realicen un plan ambicioso que permite 
recuperar el esplendor perdido a los frescos de la capilla. Merecido y más que necesario. 

Cuestión de 
dignidad

Hace poco nos enteramos de 
que el Tribunal Supremo 
avala la iniciativa del Go-

bierno de exhumar y trasladar los 
restos de Francisco Franco del Valle 
de los Caídos. Esta iniciativa llega 
con décadas de retraso pero, aunque 
tarde, es una medida necesaria. No 
podemos mantener al Dictador en-
terrado con honores en un mauso-
leo construido con el trabajo escla-
vo de las víctimas de su represión. 
 Esto no obedece a ningún tipo de 
“revancha” o de ánimo por alterar 
la historia, es únicamente un gesto 
por devolver una pequeña parte de 
dignidad a las víctimas de la gue-
rra civil que no tuvieron reparación 
durante cuarenta años de franquis-
mo y a las que sufrieron represión 
y muerte en ese mismo periodo. Es 
imposible reabrir unas heridas que 
nunca han estado cerradas para 
una parte inmensa de la población.  
 No hay que irse fuera de Soria 
para encontrar a estas víctimas: 
abuelos de nuestros compañeros 
de trabajo, amigos y vecinos. Des-
pués de tantos años no se nos ense-
ña en el colegio que en el parque en 
el que algunos jugamos de niños se 
acinaban presos políticos, que parte 
de las infraestructuras que todavía 
disfrutamos fueron construidas con 
trabajo esclavo o que en las eras de 
nuestro pueblo todavía esperan los 
cuerpos de jóvenes que, sin llegar 
a los 30, fueron asesinados por te-
ner una afiliación política o sindical. 
 A ver si algunos se enteran de 
una vez: esto no va de derechas ni 
izquierdas, va de recuperar la me-
moria de la mitad del país y de re-
parar el sufrimiento de las víctimas. 
Mientras tanto sigamos disfrutando 
de la hipocresía de quienes no reco-
nocen este drama pero se emocio-
nan viendo “La lista de Schindler”. 

El peso de las palabras

EDER
GARCÍA 

Eder García,
soriano comprometido.

Alfredo Vallejo, 
colmenero y pensador. 

Gracias, de nada
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Hacer y deshacer

No tiene ninguna lógica. Y res-
ponde a una falta de organiza-
ción, coherencia y diligencia. 

 No es admisible que se estén volviendo a 
levantar las nuevas aceras del Polígono In-
dustrial Las Casas, cuando hace apenas unos 
días que terminaron sus obras. El problema 
es que, en su momento, a nadie se le ocurrió 
la brillante idea de incorporar una canaliza-
ción, por debajo de las mismas, para poder 
meter la fibra óptica. Por ello, si ambas actua-
ciones se hubieran realizado de forma con-
junta, se podría haber conseguido un ahorro 
sustancial de dinero público y una reducción 
de las molestias y los perjuicios tanto a los 
transeúntes como a un número importante 
de empresas ubicadas en la zona. Por otro 

lado, tampoco tiene mucho sentido el hecho 
de que se proceda a pintar diferentes señales 
viarias, como pasos de cebra, en determina-
das calles y meses después, se inicie una cam-
paña de asfaltado por alguna de esas zonas 

recién pintadas. De esta manera, una vez que 
van finalizando los trabajos de alquitranado, 
los operarios municipales tienen que volver a 
pintar la señalización vial y con ello, se in-
crementa de forma absurda el gasto público. 
 Y no os penséis que el centro de la ciu-
dad se iba a librar de este despilfarro. 
Como ya va siendo tradición, las zonas 
aledañas a San Juan de Rabanera vuel-
ven, por enésima vez, a estar en obras 
por culpa de la sustitución del pavimento. 
 La moraleja de estos ejemplos es muy sen-
cilla: hacer las cosas bien desde el principio, 
cuesta menos y sale más barato que hacerlas 
mal.

La ventana

ALEJANDRO
RAMOS

Alejandro Ramos. 
Profesor universitario y Secretario NNGG Soria



FECHAS

2 OCTUBRE
MIÉRCOLES
La andadura de Marta Pérez en 
el Mundial de Doha empieza el 
miércoles 2 de octubre, cuando 
afronta las rondas previas. 

5 OCTUBRE
SÁBADO
Directamente, Dani Mateo 
correrá la final de la maratón de 
Doha el próximo sábado 5 de 
octubre, cerrando así la jornada 
mundialista.

27-S Y 6-O
ARRANQUE Y FINAL
El XVII Campeonato Mundial de 
atletismo en Doha ya ha arrancado, 
lo hizo el 27 de septiembre. Finaliza 
el próximo 6 de octubre.  

Pérez y Mateo hacen subir la 
fiebre mundialista en Soria

BERNAT DÍEZ
Las piernas y las zapatillas de Mar-
ta Pérez y Dani Mateo, los dos 
máximos representantes del ate-
tismo moderno en su tierra, pro-
vocan que el corazón y la cabeza 
de Soria enloquezcan. Fiebre mun-
dialista en la provincia, pues ambos 

acuden al XVII Campeonato Mun-
dial de atletismo en Doha (Catar).
   La cita más trascendente a ni-
vel internacional en 2019 ya ha 
arrancado (27 de septiembre). El 
turno para los dos sorianos les lle-
ga más tarde. Pérez y Mateo están 
más que dispuestos a completar un 

buen papel en el fondo para dejar 
a Soria en buen lugar. 

AVANZAR A LA SEMIFINAL
En el memorial polaco de Szcze-
cin, Marta Pérez se impulsó hacia 
el Mundial de Doha, registrando, 
de paso, la Mejor Marca de la Tem-

porada en los 1.500 metros lisos 
(4:05.85).
   Afronta su segundo Mundial al 
Aire Libre “con ganas e ilusión”. 
A Doha va con otra mentalidad, 
respecto a la mostrada en Londrés 
(2017). No tiene “tantas dudas” con 
lo que se va a encontrar en Catar 
porque ya estuvo inspeccionando 
dicho país. Está más “preparada”. 
A día de hoy, se considera una at-
leta “más madura”.
   Estos días atrás, ha preparado 
a conciencia “lo que creo que me 
puedo encontrar en las elimina-
torias y en una semifinal”. Marta 
Pérez se estrena en las series (ron-
das previas) del 1.500 el miércoles 
2 de octubre. Ríe al asegurar que  

“espero correr las dos (series y ‘se-
mis’). Ha trabajado en base a “los 
cambios de ritmo, cambios finales 
y los últimos 200-300 (metros)”. 
Profundiza sobre la capacidad “de 
saber responder” a lo que requiera 
cada tramo.
   Marta pretende resarcirse de lo 
acontecido en el Mundial de Lon-
drés. Para ello, el primer objeti-
vo es “avanzar de la eliminatoria, 
donde he de estar en los primeros 
puestos, a la semifinal”. Resultará 
“difícil”, ya que “delante tengo a 
atletas consagradas”. Se emplaza 
con la semifinal. No ha sido ne-
cesario un estudio sobre las riva-
les a batir porque “ya se quiénes 
son”, ríe Marta.

La mediofondista deberá superar las eliminatorias previas para correr la final de los 1.500 m. El de 
Almazán, integrado en la larga distancia, correrá la maratón el sábado 5 de octubre.

XVII CAMPEONATO MUNDIAL DE ATLETISMO EN DOHA

en juego  EL MEMORIAL MARÍA GARCÍA PODRÁ DISPUTARSE POR PAREJAS
12 DE OCTUBRE. El Memorial María García, que se disputa el próximo 12 de octubre desde El 
Pinarcillo de Valonsadero, tomará un formato más abierto que nunca, permitiendo a atletas y 
ciclistas combinar sus habilidades y competir en la modalidad de relevos-parejas. 

Marta Pérez, tumbada en uno de los carriles supervisados por el CAEP. /SORIA NOTICIAS
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LA ARQUERA RAQUEL FRÍAS, RUMBO A ESLOVENIA
EUROPEO. Del 1 al 5 de octubre, la arquera Raquel Frías se marcha al Europeo de Campo, en 
Eslovenia. Así, la natural de Rejas de San Esteban vivirá su tercera cita internacional, después 
de disputar un Mundial de 3D (2017), un Mundial de Campo (2018) y en un Europeo (2018).

   La fémina menciona la con-
sagración de sus adversarias en 
el panorama mundial, pero ella 
misma es el principal argumen-
to del atletismo soriano. ¿Res-
ponsabilidad? La mediofonista 
no siente tal presión. Su per-
sonalidad la lleva a “tener una 
exigencia sobre mí misma ma-
yor que las presiones exterio-
res”. El de Doha será su último 
compromiso deportivo en 2019.

ACERCARSE A LAS OLIMPIADAS
El fondo español ha ganado un 
fondista puro y duro. La ma-
ratón de Róterdam, donde el 
adanamantino recogió su bille-
te para el Mundial, prueba que 
Mateo se ha adaptado perfec-
tamente a esa distancia ‘crimi-
nal’, la de los 42 kilómetros. Se 
siente cómodo en ella.
   Estos días ha entrenado por 
las noches, para “acostumbrar-
me al horario de Doha”. Mateo 
cierra la jornada del sábado 5 
de octubre corriendo la final de 
la maratón en Catar. Antes, ha 
completado “una preparación 
ideal”, analiza. Ha finalizado  
una fase de entrenamientos 
“con mucha carga”, pero está 
“con ganas”. Ansioso, cuenta 
los días que restan.
   En el Mundial, “el éxito radi-
ca en poder competirlo”, valora. 
Alega que ha acertado “total-
mente” con el cambio, pasán-
dose a la distancia más larga, 
nueva para él.
   Le da igual lo que pueda de-
parar la maratón de Doha, ya 
que “yo sé la carrera que tengo 
que hacer y cómo hacerla”. Su 
primer objetivo es lograr una 
plaza que le acerque a los JJOO, 
“y todo lo que sea mejorar eso, 
pues adelante con ello”.

BERNAT DÍEZ
Cuestión de superación. El Club De-
portivo Numancia descartó rápida-
mente su condición de farolillo rojo 
en la categoría de plata para dar-
le, a la postre, cierta continuidad, 
amparada con resultados positivos, 

a su nueva trayectoria en Segun-
da división. Una vez concluida la 
séptima jornada, los de Carrión en-
cadenaban dos victorias y tres em-
pates; su última derrota se databa 
en la segunda jornada. De esta for-
ma, el Numancia ha encontrado el 

El Numancia supera su mal comienzo y 
frecuenta la zona tranquila de la tabla

TRAS LA SÉPTIMA JORNADA, EL CD NUMANCIA ENCADENABA DOS VICTORIAS Y TRES EMPATES

Sándwich a Guillermo Fernández en el Numancia-Elche en Los Pajaritos. /LALIGA

equilibrio en la zona templada de 
la clasificación. 
   Dejaron de dar bandazos, resca-
tados, en parte por Alberto Escas-
si (tres goles en dos encuentros), y 
empezaron a reptar por la clasifica-
ción de plata. Ante el Mirandés, Ex-

tremadura y el Huesca, Barrio dejó 
la portería a cero. Con Gus Ledes y 
Antonio Otegui en la medular y Es-
cassi en el eje de la zaga, el bloque 
rojillo ha encontrado la estabilidad.
   Sin goles en contra, la reacción 
del Numancia en Liga demostró ser 
certera: los dos triunfos seguidos en 
Los Pajaritos (Mirandés y Huesca) y 
los dos empates consecutivos a do-
micilio (Extremadura y Deportivo 
de La Coruña) le acabaron dando 
estabilidad y equilibrio en la clasi-
ficación al Numancia. Cinco jorna-
das sin perder y sumando ocho de 
los 15 puntos en juego. 
   En Los Pajaritos, a partir del 31 
de agosto, se cerró la pequeña fuga, 
marcada por el contratiempo inicial 
ante el Alcorcón (0-1). Ganando 
al Mirandés, primero, y al Huesca 
después, el Numancia se hizo fuerte 
en su hogar; solo el Elche perforó 
el marco de la portería numantina 
(1-1) en 270 minutos disputados 
en Soria. 
   Aunque el Numancia lograse re-
montar en Riazor (3-3) en un final 
loco, su asignatura pendiente sigue 
siendo su porvenir a domicilio, don-
de Luis Carrión insta a mostrar “di-
namismo” y un mayor atrevimien-
to. Flecos por pulir en este tramo, 
ciertamente regular, realizado por 
el Numancia.

R. Andrés, campeón en el 
Infinitri de Almassora
El soriano fue el dominador absoluto 
de la prueba castellonense. El Infinitri 
Triathlon de Almassora arrancó con 
1,6 kilómetros de natación. Fueron 
los 80 kilómetros sobre ruedas los 
que comenzaron a reducir el grupo 
de favoritos. Triunfó Rubén Andrés.

EL BM Soria fija un horario 
definitivo como local
En Liga, cada vez que el Balonmano 
Soria juegue como local en el Poli-
deportivo San Andrés lo hará a partir 
de las las 19:00 horas. Tomarán como 
rutina ese horario cuando le corres-
ponda afrontar en casa los partidos 
en el Grupo B de la Primera Nacional.

Cristina Tejedor se impone 
en la Copa de Montaña
Tras la disputa de la sexta de las 
pruebas pertenecientes a la I Copa 
Soriana de Carreras por Montaña, 
Cristina Tejedor Yagüe se ha procla-
mado campeona en la categoría fe-
menina. Resta la carrera por monta-
ña en El Burgo de Osma. 

Episodio xenófobo sobre 
Gus Ledes, del Numancia
Sobre el césped del estadio Los 
Pajaritos, el centrocampista 
numantino recibió un improperio 
racista por parte de un futbolista 
ilicitano. Ocurrió durante el pasado 
Numancia-Elche. Se le buscó un símil 
con un animal determinado.

www.sorianoticias.com

el cronómetro
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Con talento, Héctor Díez se 
gana el respeto de toda Europa 

BERNAT DÍEZ
Sin hacer apenas ruido, más que 
el que generan artísticamente sus 
patines, el soriano Héctor Díez la 
está liando por este continente. 
A principios de este mes, el mu-
chacho de 16 años se proclamó  
campeón de Europa por terce-
ra vez consecutiva en patinaje 
artístico. Harsefeld (Alemania), 
a sus pies. Con su pareja, India 
Rojo, se quedó a un puesto de 
subir al cajón germano. Díez y 
Rojo fueron cuartos.

   Acaba de empezar primero 
de Bachillerato, el científico. A 
sus 16 años, este portento artís-
tico encadena tres campeonatos 
Juveniles de Europa consecu-
tivos. Comenzó a ‘bailar’ en la 
pista a los siete años “porque 
veía a gente patinar y a mí me 
apeteció probarlo”, cuenta. Y así 
son las cosas, nueve años des-
pués va silenciando de vez en 
cuando a los deportes más me-
diáticos, convirtiéndose en la 
referencia española y europea 

Con tan solo 16 años y a base de modestia, humildad 
y entrega, el soriano encadena tres Europeos Juveniles 
consecutivos. El patinador parece no tener techo.  

 | ENJUEGO | 

PATINAJE  

Estreno de la temporada
El Club Valonsadero Bádminton dio co-
mienzo el pasado domingo 22  a su calen-
dario de competiciones 2019/20. El club 
soriano se desplazó a la localidad de So-
lares para participar en el TTR Cantabria. 
Las volantistas inscritas por parte del Va-
lonsadero Bádminton fueron Carmen Ca-
rro y Diana García. Papel destacado el de 
Carmen Carro, que en un larga jornada 
de bádminton en la que disputó diez en-
frentamientos, lograba un ilusionante se-
gundo puesto en individual femenino y la 
cuarta posición en dobles femenino junto 
a su compañera Diana García.

Trofeo San Saturio 
Maratoniano Torneo de San Saturio de 
Baloncesto muy bien organizado por el 
Club Soria Baloncesto que se llevó el tor-
neo al imponerse por 88-83, en el en-
cuentro de Primera División, al Venta de 
Baños en un gran partido para los aficio-
nados. Mientras, en la cantera brilló un 
Basket Zaragoza que se hizo con tres de 
los cuatro entorchados en juego.

Primer empate para el DH 
En Pamplona, el conjunto rojillo estu-
vo cerca de lograr su tercer triunfo con-
secutivo después de volver a remontar 
un encuentro, pero un gol de Aitor, fut-
bolista de la Txantrea, en el último mi-
nuto lo impidió (2-2). Así, el Numancia 
Juvenil , dirigido por Fran Valero, no pu-
do aprovechar el empate del Athletic 
(1-1) a domicilio para dormir como lí-
der en el Grupo II de División de Honor. 

Valbuena de Duero
El X Triatlón de Valbuena de Duero cerra-
ba en la jornada sabatina la temporada da 
triatlón de Castilla y León. La prueba va-
llisoletana era la jornada decisiva para el 
ránking autonómico de triatlón. Aunque 
las fuerzas se antojaban muy igualadas, la 
dureza del segmento ciclista sería deter-
minante para la victoria con autoridad del 
soriano Jaime Izquierdo (Triatlón Soria-
no), con un tiempo de 1.02:23. Por equi-
pos, la victoria sería para el Triatlón Lagu-
na de Duero a nivel femenino y el Triatlón 
Soriano a nivel masculino. 

altoque

de una disciplina que requiere 
mucho sacrificio. “La gente me 
felicita mucho, pero no le doy 
tanta importancia”, narra uno 
que se siente alagado con tan-
tos piropos. 
   A base de talento, se ha gana-
do el respeto de toda Europa. “He 
conseguido repetirlo tres veces 
seguidas y me siento orgulloso 
de el trabajo realizado”, detalla 
con timidez y modestia. En el 
último Europeo Juvenil, “había 
más rivalidad que otros años, 
pero logré revalidarlo”, analiza.
   No esconde sus retos a cor-
to y a largo plazo. En 2020, ya 
podrá acudir a un Mundial, “si 
todo va bien”. Este ejercicio no 
ha podido asistir por su edad. En 
los campeonatos de España “se 
decide quién va a cada sitio” y 
Héctor ya se relame pensando 
en su salto a un Mundial.
   A él, la sensación que le ge-
neran “los saltos, las piruetas 
y las coreografías” le merecen 
mucho la pena. Cuando exhi-
be su destreza, actúa “siempre” 
con la cabeza y el corazón, pues 
“necesitas la cabeza para pensar 
en la técnica y el corazón, para 
hacerlo con pasión”.
   El CD Patín, donde debutó y 
se formó como el gran patinador 
que ahora es, se le quedó peque-
ño. “No podía seguir patinando 
al ritmo que quería”, alega Héc-
tor, quien movilizó hacia Canta-
bria a toda su familia por cues-
tiones estrictamente asociadas al 
patinaje. Sus padres vieron muy 
claro que su hijo tenía futuro so-
bre las ruedas. Allí ha aumenta-
do su nivel y ha hecho amigos. 
Cuando la ocasión se lo permi-
ten regresa a Soria: “Es probable 
que me veáis este año en la Gala 
Provincial del Deporte”.
   

CUARTO
En el apartado de parejas, en su 
primera vez que participaba en este 
campeonato, Héctor Díez consiguió  
la cuarta posición con India Rojo en 
Alemania.

     ÁNGELA DÍEZ
La hermana de Héctor Díez, Ángela, 
sigue los pasos del campeón de 
Europa Juvenil. El pasado 24 de 
septiembre, la pequeña de los Díez 
fue primera en el corto de la Copa 
de Europa.  

enjuego#cantera#

SOBRE RUEDAS
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21ª promoción del Máster 
en Logística Integral

Las empresas tienen que asu-
mir, entre otros retos, cómo 
optimizar todos los procesos 
implicados en la logística con 
el doble objetivo de ahorrar 
costes y, al mismo tiempo, 
mejorar los tiempos y la ca-
lidad del servicio. Por ello, 
cada vez invierten más recur-
sos en perfeccionar cadena de 
suministro, gestión de com-
pras, de aprovisionamiento y, 
por supuesto, logística. 
   Por primera vez en Soria 
se presenta el Máster de Lo-
gística Integral que Kühnel 
Escuela de Negocios, en co-
laboración con Ensenia, im-
partirá de manera presencial 
en nuestra ciudad. 
   Kühnel es una escuela de 
negocios líder en Zaragoza 
y Madrid, con de más de 90 
años de experiencia, espe-
cializada en la formación de 
posgrado y que quiere impar-
tir, de manera presencial, su 
Máster de Logística Integral. 
   Este máster está dirigido a 
recién diplomados o titulados 
de grado superior de FP, que 
buscan desarrollar su carrera 
en el ámbito de la logística y 
a profesionales de otros sec-
tores que han decidido reo-
rientar su carrera profesional. 
   Como el gran objetivo de 

Kühnel es que sus alumnos se 
incorporen de pleno derecho al 
mercado laboral, nuestro com-
promiso es buscar empresas 
sorianas de prestigio en las 
que puedan realizar su perío-
do de prácticas como becarios 
al mismo tiempo que estudian. 
   Este sistema permitirá a los 
alumnos hacer un excelente 
Máster con profesionales del 
sector de primer nivel, mien-
tras practican estos conoci-
mientos asumiendo las em-
presas el 80% del importe del 
máster. Los profesionales que 
ya trabajan en el sector de la 
logística podrán realizar aque-
llos módulos del máster que les 
puedan ayudar en su profesio-
nalización y especialización. 
   Por esto, tanto para futuros 
alumnos como para las empre-
sas interesadas en contar con 
becarios o en enviar a traba-
jadores a este máster, el miér-
coles 16 de octubre a las 18:00 
horas será la presentación de 
este Máster de Logística Inte-
gral en Soria. 
   Si deseas una plaza para asis-
tir a este evento puedes llamar 
al teléfono 975239300 o escri-
bir a formacion@ensenia.es. 
También puedes visitarnos en 
nuestras oficinas en la Ron-
da Eloy Sanz Villa, 6 de Soria.

Salud bucodental y 
parálisis cerebral

En septiembre se celebró en 
las Cortes de Castilla y León 
una Jornada de salud buco-
dental en personas con paráli-
sis cerebral organizada por la 
Sociedad Española de Odon-
toestomatología para Minus-
válidos y Pacientes Especiales 
y la Federación de Asocia-
ciones de atención a Perso-
nas Afectadas por Parálisis 
Cerebral de Castilla y León 
(ASPACE). En Soria, esta aso-
ciación agrupa a las familias 
de 93 afectados 
   En relación con la salud 
bucodental, las personas con 
discapacidad psíquica presen-
tan alta incidencia y preva-
lencia de patologías orales, 
a la vez que precisan para su 
prevención y tratamiento, dis-
positivos e intervenciones es-
peciales, por lo que obliga a 
adoptar protocolos o progra-
mas específicos.
   La mayor incidencia de pa-
tología en la boca puede ser 
debida a malformaciones con-
génitas, a lo que se añade en 

numerosas ocasiones una hi-
giene dental deficiente.
   En estos pacientes se aprecia:
. Predominio de dietas blandas 
cariogénicas, ricas en hidratos 
de carbono refinados y sacaro-
sa, lo que comporta alta preva-
lencia de caries.
. Alta incidencia de enfermedad 
periodontal por deficiencias en 
la higiene dental.
. Mayor incidencia de maloclu-
siones. También es frecuente la 
oclusión traumática y bruxismo 
ocasionado por el stress y ten-
siones con afracciones e hiper-
sensibilidad dentarias que difi-
cultan masticación 
. Los psicofármacos  y otros tra-
tamientos aumentan el riesgo de 
patología bucodental.
. Falta de colaboración del pa-
ciente, ocasionada por su dis-
capacidad.
   La mayor necesidad de aten-
ción dental hace que sean espe-
cialmente importantes, las acti-
vidades preventivas. Es por ello  
esencial informar y concienciar 
a las familias, tutores y cuida-
dores de la importancia tanto de 
la higiene dental como de una 
alimentación pobre en azucares 
refinados. La salud bucodental 
es vital para mejorar calidad de 
vida de este colectivo. 

La cultura nipona está caracte-
rizada por la constancia y el es-
fuerzo y, precisamente el conse-
jo de esta quincena tiene en es-
tos dos factores sus protagonis-
tas. Son muchos los que consi-
deran la cuesta de septiembre 
mucho más dura que la de ene-
ro. Después de unas largas va-
caciones toca preparar la vuel-
ta a la rutina, lo que supone im-
portantes desembolsos que de-
jan temblando nuestros bolsi-
llos.  Te ayudamos con el méto-
do japonés para ahorrar que no 
es milenario pero ha demostra-
do su eficacia.

KAKEBO
Este método lo creó en 1904 la 
periodista y creadora de la pri-
mera revista femenina de Ja-
pón, Motoko Hani, para ayudar 
a las mujeres niponas a llevar 
las cuentas del hogar de la ma-
nera más eficaz posible. Consis-
te en apuntar todos los gastos e 
ingresos con mucha meticulo-
sidad y sin obviar ninguno. 

COMPONENTE PSICOLÓGICO
Este método de ahorro tiene un 
componente psicológico muy 
importante. El tener que apun-
tar, día a día, todos los gastos 
hará tomar constancia de que 
existen muchos pagos total-
mente evitables. Si, por ejem-
plo, se gastan 60 euros en ca-
fés al mes, igual al mes siguien-
te decides tomar un café menos 
al día y terminar ahorrando 30 
euros que, multiplicado por los 
12 meses, te hará ahorrar 360. 

METAS OBJETIVAS
Deberás tener claro cuáles son 
tus metas de ahorro mensual. 
Así podrás ver si lo vas cum-
pliendo cada poco tiempo y to-
mar las medidas de corrección 
oportunas si no lo haces.

elconsejo

Camilo Sáinz
presidente del code.

La salud bucodental 
es vital para mejorar 
la calidad de vida 
de este colectivo.
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DANIEL ALCALDE
Soria se caracteriza por sus pe-
queños pueblos castellanos, sen-
cillos pero bellos. Muriel de la 
Fuente es un gran ejemplo de 
ello. Esta localidad de no más 
de 80 habitantes, se encuentra 
a 25 kilómetros de distancia de 
la capital. 
   Destaca su Iglesia de San Ni-
colás de Bari, edificio de corte 
gótico, con portada románica, 
declarado bien de interés cultu-
ral, y que guarda en su interior 
una pila bautismal románica, 
de forma semiesférica. A pocos 
metros de ella, se encuentra el 
rollo jurisdiccional o picota de 

madera, que daba en el pasado 
estatus de villa.
   Pero lo que realmente es un 
‘tesoro’ en esta zona, es evi-
dentemente el parque natural 
de ‘La Fuentona’, uno de esos 
lugares que son capaces de de-
jarte boquiabierto durante horas. 
Se trata de una pequeña lagu-
na de origen kárstico que emer-
ge del subsuelo con unas aguas 
tan cristalinas, que dejan ver la 
fauna y flora alojada a más de 
un metro de profundidad. Lugar 
de nacimiento del Río Abión, es 
conocido también con el nom-

bre de Ojo de Mar 
por su posible cone-
xión vía subterránea 
con el mar. Este ojo de 
mar, es una torca que 
comunica con las co-
rrientes subterráneas 
de las plataformas cal-
cáreas de Calatañazor. 
Fue declarado Monu-
mento Natural en el 
año 1998, y de mo-
mento los espeleobu-

ceadores solo han podido llegar 
hasta los 115 metros de profun-
didad,  siendo toda una incógni-
ta lo que hay por debajo.
   Como otras lagunas y espacios 
naturales, este paisaje ha sido 
objeto de historias y leyendas 
sobre diferentes seres mitoló-
gicos y monstruosos que viven 
en su interior. Lo que si que es 
totalmente cierto, es que habla-
mos de uno de los lugares mas 
bonitos de la provincia de So-
ria, de Castilla y León y de toda 
España. Por ello, miles de tu-
ristas acuden cada año para fo-
tografiar y admirar, desde los 
numerosos miradores, las bellas 
postales que regala en todas las 
épocas del año.

El tesoro que guarda 
Muriel de la Fuente  
En la parte noroeste de la provincia de SORIA, se encuentra 
el pueblo de MURIEL DE LA FUENTE. Además de la 
sencillez y belleza que rodea a la localidad, guarda a poco 
mas de un kilómetro, una de las joyas de la geografía 
soriana. El monumento natural de ‘La Fuentona’, es uno 
de los lugares mas visitados de la provincia junto al cañón 
del Río Lobos y la Laguna Negra. Este lugar, por sus valores 
naturales y ecológicos, ha sido declarado MONUMENTO 
NACIONAL. Además, es el nacimiento del río Abión.

turismo#ruta a pie#
01:
ERMITA DE LA VIRGEN DEL VALLE
Situada a apenas una distancia 
de 5 kilómetros de Calatañazor, 
y perteneciente al término 
municipal de Muriel de la Fuente, 
esta pequeña ermita se ubica a 
las afueras del municipio.  Es un 
edificio de una sola nave, con 
ábside semicircular y espadaña a 
los pies. En el muro meridional se 
abre la portada, cobijada por un 
moderno pórtico.   

02:
CASA DEL PARQUE 
El antiguo Palacio, cargado de 
historia, se ha reconvertido y 
acondicionado para albergar la 

Casa del Parque, que promueve 
actividades en el entorno 
medioambiental de la zona. 
Ofrece información sobre la 
sierra de Cabrejas, el parque 
natural de ‘La Fuentona’ y la 
reserva natural El Sabinar de 
Calatañazor.

03:
CASAS PINARIEGAS
Este es otro de los atractivos de 
la zona, se trata de viviendas 
tradicionales , que en algunos 
casos, se mantienen en óptimas 
condiciones en la actualidad.  
Tienen una fisionomía muy 
particular, pero son semejantes a la 
típica casa rústica de la montaña.

 PUNTOS CLAVES
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S.N.
Nuevo ejercicio en el Centro de 
Estudios Iris, que este lunes 30 
de septiembre reanuda el curso. 
Abre sus puertas en el número 
uno de la calle Huesca, en Lo-
groño (La Rioja). Con dos déca-
das de experiencia, la estructura 
centrada en preparar oposicio-
nes persigue el fin de “saber y 
saber enseñar”, como reza uno 
de sus eslóganes en su conte-
nido online. El Centro de Estu-
dios Iris transmite que prepara 
“formación que necesitas para 
integrarte en el mercado labo-
ral”. En total, suelen rondar las 
900-1000 matriculaciones. 
 Desde la dirección, Orlando 
Juvera Ruiz subraya la forma 
de proceder que tiene el Centro 
de Estudios Iris: “Cada oposi-
ción la tratamos de una manera 
concreta”, aporta. Trabajan con 
todo tipo de oposiciones, asocia-
das al profesorado (Educación 
Infantil, Educación Secundaria 
o Educación Primaria-inglés) y 
al funcionariado (Ayuntamiento,  
ayudantes de instituciones peni-
tenciarias, etc.). “Concretamente, 
a la oposición de Secundaria le 
dedicamos un día: cuatro horas 
durante una tarde”, cuenta el 
director del Centro de Estudios 
Iris. Prácticamente, presentan 
todas las oposiciones posibles, 
“desde el cuerpo técnico hasta el 
cuerpo subalterno, tanto a nivel 
nacional como local”, puntuali-
za Juvera.
   Los profesionales que integran 
el Centro de Estudios Iris varían 
en relación a la época del año. 
En octubre, cuando empieza el 
curso, “somos mucha gente”, va-
lora Juvera. Por la mañana, esta, 
normalmente, ha prestado sus 
servicios a la Administración. 
“Procuramos que los profesiona-
les (los encargados de impartir 
las materias) hayan pasado un 
proceso de selección y que lo 
hayan superado”, analiza el di-
rector del centro logroñés. 
   La profesionalidad, el rigor y 

la seriedad definen y avalan al 
Centro de Estudios Iris. Juvera lo 
afirma con un sí rotundo. 
“Llevamos muchos años y he-
mos superado todas las crisis, 
precisamente por eso (profesio-
nalidad, rigor y seriedad)”, co-
rrobora Juvera, quien asegura 
que “en Logroño gozamos de un 
buen fondo de comercio, que es 
el que nos permite seguir vivos”, 
apunta. Porque “normalmente, 
todas las crisis se llevan el 50-
60% de este sector en las em-
presas”, señala Juvera.
   Se trata de un año más para el 
Centro de Estudios Iris. “Venimos 
de momentos en los que la oferta 
pública no existía. El año pasa-

do, en Primaria, se convocaron 
330 plazas. En Logroño fué una 
novedad”, ejemplifica el direc-
tor del Centro de Estudios Iris.
   Argumentando los resultados 
positivos de un centro que tra-
za una “línea” concreta, Juve-
ra asegura que “son los propios 
alumnos los que difunden el éxi-
to del centro. La ANPE insta a 
que quieres acertar, deposítate 
en esas manos”, narra. Llevan a 
la gente “a buen puerto”.
   Abrazando a otras provin-
cias, además de la riojana. “Lo 
bueno que tenemos es que nos 
viene gente de Navarra y Soria, 
una de las metas del Centro de 
Estudios Iris”, comunica Juvera 
sobre el vínculo con Soria. 

Nuevo curso en Centro de Estudios Iris, 
donde se lleva a la gente “a buen puerto”
DESDE LA ESTRUCTURA RIOJANA, SE TRABAJA DESDE LA PROFESIONALIDAD, EL RIGOR Y LA SERIEDAD. AVALADOS POR DOS DÉCADAS DE EXPERIENCIA, LA ACADEMIA 
PREPARA OPOSICIONES DE TODO TIPO Y RECIBE LAS MATRICULACIONES DE ENTRE 900 Y 1000 ALUMNOS. HAN SUPERADO TODAS LAS CRISIS Y SIGUEN EN LA POMADA.

Dirección: Calle Huesca, número 1 (Logroño, La Rioja)
Teléfono: 941 240 711

CONTACTO

Página web: www.centroiris.com  
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Este lunes 30 se 
reanuda el curso con 
entre 900 y 1.000 
matriculaciones.

Una de las “metas” 
de la academia, 
abrazar la presencia 
de alumnos sorianos.



Trucos para gastar 
menos calefacción 

Partimos de que hay que tener 
unas instalaciones a punto, y un  
buen aislamiento de la vivienda. 
Luego, hay muchos trucos sen-
cillos para conseguir un ahorro, 
que puede rondar entre el 10% 
y el 40% de la factura habitual.
   Para empezar, hay que acos-
tumbrarse a tener las estancias a 
una temperatura de 20-21 gra-
dos. No más, porque cada grado 
de puede suponer un incremento 
del coste importante, en torno al 
7%. No hay que estar en panta-
lón corto y en camiseta, con más 
calor -incluso- que en verano. 
Es mejor 
estar con 
un jer-
sey, pan-
talón lar-
go y unos 
calceti-
nes. Hay 
que apos-
tar por la 
sostenibi-
lidad. Por 
la noche, conviene dejar la tem-
peratura entre 16 y 18 grados. Es-
tas temperaturas son suficientes.
   Para mantener un calor ade-
cuado, programa las horas de ca-
lefacción con un termostato, que 
impedirá los cambios bruscos de 
temperaturas, lo que exigiría más 
gasto y más consumo de energía 
para estabilizar la temperatura.
   De todos modos, si por los ho-

estilodevida PARA TENER LAS MANOS MUY SUAVES DE UNA MANERA MUY BARATA
FÁCIL. Para tener las manos muy suaves, aplica en ellas una mezcla de patata cocida 
aplastada, añadiendo dos cucharadas de leche fría y miel. Ponte unos guantes de 
algodón y que la pasta actúe un cuarto de hora. Luego, retira la pasta con agua fría.
.

Mejor alimentación, 
más belleza

Tener una piel más saludable y ofrecer un aspecto más bello depende mucho de la 
alimentación y de los productos que consumimos. Hay que tenerlo muy en cuenta.

S.N.
Mantener una alimentación más 
saludable -algo que requiere 
motivación, rigurosidad y con-
tinuidad- es una manera muy 
eficaz de mantener una mejor 
imagen. La salud y la belleza 
van de la mano, y hay alimen-
tos habituales de la cocina y de 
la nevera, que son un buen re-
curso para conseguir esa ima-
gen más cuidada y bella  que 
queremos. Con un poco de de-

rarios de trabajo se está un número 
de horas fijas fuera de casa, convie-
ne ajustar el termostato, para te-
ner menos horas la calefacción, o 
mantener la temperatura más baja 
hasta poco antes de regresar, para 
encontrar una temperatura de 20 
grados. Si estás un día o más fuera, 
programa el termostato para tener 

una tempe-
ratura más 
baja, hasta 
poco antes 
de volver.
   Recuerda 
que poner 
ropa a secar 
en el radia-
dor corta el 
circuito de 
aire caliente, 

y cuesta mucho más calentar las 
dependencias.
   También es muy importante evitar 
que se escape el calor por esas rendi-
jas de las puertas, utilizando alfom-
bras, esterillas y burletes. Asimismo, 
utiliza otros materiales que hay en 
el mercado para evitar la entrada de 
aire en las ventanas. Por otra par-
te, compara las tarifas de diferentes 
proveedores de energía.

dicación, voluntad y paciencia 
se logran resultados muy inte-
resantes. Solo hay que poner 
un poco de empeño, informar-
te bien y -también muy con-
veniente- consultar al médico 
o dietista
   Además, la llegada del oto-
ño puede ser una buena excu-
sa para cuidarte más la alimen-
tación. Atrás han quedado los 
excesos del verano, y octubre 
es un buen mes para empezar 

a cuidarte más, comiendo me-
jor y haciendo algo de depor-
te y ejercicio físico. Algo que 
también te facilitará estar me-
jor, porque también el estado 
físico es belleza.
   Los alimentos antioxidantes 
son ideales para luchar contra 
el envejecimiento de la piel y 
conseguir una mejor salud, en 
aspectos que tienen que ver con 
la diabetes o el equilibrio car-
diovascular. 

PARA TENER EN CUENTA

La llegada del otoño supone el 
inicio del gasto de calefacción, 
que en Soria implica unas 
facturaciones significativas. He 
aquí unos consejos para ahorrar.
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decoración

Los colores de 
tendencia

LOS COLORES DE UÑAS DE MODA PARA ESTOS MESES DE OTOÑO
VARIEDAD. El rojo no pasa nunca de moda. Pero van hacer furor los esmaltes 
naranjas y el azul claro. Van a ser los de mayor tendencia. Pero también se va a llevar 
mucho el negro, para el look más rockero. Elige el tono con el que mejor te sientas. 

   Por eso hay que consumir, en 
la dieta diaria, alimentos que 
sean ricos en vitaminas A, C, 
E, y que contengan betacaro-
tenos, favonoides y polifenoles.

ANTIOXIDANTES
Los betacarotenos son una 
fuente fundamental de la vi-
tamina A, aportando a los ali-
mentos unos pigmentos ama-
rillos, anaranjados o rojos. El 
betacaroteno se transforma en 
esta vitamina únicamente cuan-
do el cuerpo lo necesita. Se en-
cuentran en alimentos como la 
zanahoria, pimiento, calabaza, 
boniato o batata dulce. Ayudan 
al cuidado de la piel, evitando 
quemaduras solares, el aspecto 
de envejecimiento o la apari-
ción de arrugas.
 Los flavonoides son nutrien-
tes que se encuentras en mu-
chas frutas, verduras y especias, 
que son poderosos antioxidan-
tes que protegen la piel, y que 
ayudan a la regulación arterial, 
la salud cardíaca y a reducir el 
azúcar en la sangre.
  Los alimentos que las tienen 
son el brócoli, las coles de Bru-
selas, los puerros, las cebollas, 
las manzanas, las uvas, el ca-
cao, el té verde, las naranjas 
y otros cítricos, las ciruelas, 
los arándanos, el apio, perejil 
y otras hierbas y -también- el 
vino tinto. 
   Los polifenoles son, igual-
mente, nutrientes con propie-
dades  antioxidantes y con be-
neficios prebióticos, con bac-
terias beneficiosas en el intes-
tino, lo que ayuda al control 
de peso  y a la prevención de 
enfermedades. 
   Los alimentos que contienen 

NUEVA COLECCIÓN 2020

Ya puedes conocer totalmente la nueva colección de novia 2020. Con nuevas firmas, 
además de las que ya conoces, Soria novias apuesta más que nunca por las firmas que 
crean tendencia en las mejores pasarelas, y vestidos para novias convencionales y 
también para las más originales y diferentes. Vestidos de ganchillos, tradicionales de 
mikado, escotes novedosos, y los mejores patronajes. No obstante, te pueden traer a 
tienda cualquier modelo que busques. Confía en la elegancia y la profesionalidad que  
ofrece Soria Novias. Pide cita  en el teléfono  600  031 700 .

SORIA NOVIAS

mezclas diversas de polineforles 
son -entre otros- las legumbres, 
las frutas y verduras de color 
rojizo o morado (remolacha, 
berenjena), fresas, frambuesas, 
granada, tomate, cebolla, ajos... 

VITAMINAS
Los alimentos con vitamina C 
ayudan a la producción de co-
lágeno, que aporta elasticidad 
a la piel. La vitamina A evita 
el envejecimiento y el daño ce-
lular, o es bueno, por ejemplo, 
para el acné.
   La vitamina E permite aliviar 
los problemas de sequedad de 
la piel, favoreciendo la hidra-
tación. Además, protege la piel 
contra los efectos negativos de 
la radiación solar. La tienen los  
frutos secos.
   No hay que olvidar que los 
alimentos ricos en Omega-3, 
que se encuentran algunos pes-
cados, ayudan a evitar algunos 
problemas de piel, como el ec-
cema. Finalmente, los alimentos 
integrales procesan la grasa, lo 
que propicia que la piel no se 
escame y se reseque.  

¿Cuáles son los colores de ten-
dencia de este otoño? Los co-
lores de gemas preciosas como 
el rubí, la esmeralda o el zafiro 
se llevarán en paredes, textiles 
o complementos. Y es que este 
otoño viene intenso y muy cáli-
do, gracias también a otra gama: 
los colores de  los metales, como 

el oro, el óxido o el cobre.
    Pero más allá de los colores 
‘joya’ y ‘metales’, hay uno que 
en otoño será el rey del arco cro-
mático. Es el gris. En todas sus 
tonalidades. Desde el más sua-
ve hasta el prácticamente negro. 
Aplícalo donde se te ocurra: tex-
tiles, paredes con bonitos papeles 
pintados, sofás y hasta muebles 
de salón y cabeceros. Darás a tu 
casa sofisticación y carácter a 
partes iguales.
 SMDECOR

C/ Puertas de Pro 11, Soria.
975 23 00 78

las tendencias
Nueva colección
La nueva colección se acerca con una gran 
variedad de colores de tendencia, para un 
hombre elegante, casual, urbano y con-
temporáneo.
¿Tienes ganas de conocer y ver la colec-
ción? Ven a visitarnos.

TWIDD. La tienda para el hombre
C/ Numancia 26, Soria.
975 23 00 20
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SE VENDE terreno urbano 550 m2, 
muy céntrico en Cidones. 
Tel. 608 638 967

SE VENDE Casa en Cidones de 2 
plantas con 170 m2. 5 habitaciones, 
3 baños y terraza. 141.000€ precio 
negociable. Tel. 608 638 967

SE VENDE Solar para comenzar a 
construir. Servicios de agua, luz, y 
alcantarillado. Situado al lado de la 
Piscina Natural y del Parque Muni-
cipal. Zona de caza y pesca, así como 
de micología. Enclave magnífico en 
el Valle del Razón. Sotillo del Rincón.
Superficie = 593 m2. Edificalidad 
hasta 475 m2. Precio = 63.000 €. 
Tel. 659 431 656 

VENDO casa en Fuentetecha, a 12 
km de Soria Totalmente restaurada 3 
dormitorios, calefacción, 200m2, co-
bertizo, etc. Tel. 667 291 009

SE VENDE piso pequeño, 3 planta, 
no ascensor , 2 habitaciones, baño, 
cocina, salón, y despensa, llamar en 
horario tarde, gracias. Tel. 618 216 627

VENDO en Cubo de Hogueras casa 
de 150m2 para rehabilitar, cochera 
adosada 120m2 y solar 1300m2. Ba-
rato. Tel. 670 354 102

VENDO casa de 80 m2, cochera in-
dividual de 60 m2 vendo casa de 80 
metros cuadrados, dentro de una 
parcela de 800 m2, con huerto, jar-
dín y árboles frutales. Información, 
Tel: 649 827 800

VENDO casa en pueblo a 10km de 
Soria. Tel. 975 213743

VENDO casa en Matamala de Al-
mazán bien situada para entrar,a vi-
vir en el momento tiene salón cocina
y baño grandes y tres habitaciones ca-
lefacción de gasóleo y cochera grande 
precio a convenir. Tel. 975 229 375

SE VENDE terreno urbano en Mata-
mala de Almazán. Tel. 630 262 703

SE VENDE finca urbana en Pedrajas 
para dos chalets, mas de 800 metros 
edificables. Tel. 657 860 579

VENDO piso céntrico,patios de don 
vela. 4 habitaciones,2baños,come-
dor,cocina,terraza,despensa buena 
orientación. 
Tel. 616 148 324.

SE VENDE piso de 3 habitaciones, 
cocina, salón, cuarto de balo, todo 
exterior el sol le da todo el dia, zona 
detrás de cruz roja, Calaverón, pre-
cio 55.000€. 
Tel. Javier 679 38 79 26

VENDO piso en Soria muy soleado, 3 
habitaciones, salón, cocina, baño, ca-
lefacción individual, ascensor. 
Tel. 630 023 600

SE VENDE finca en Fueltelfresno (So-
ria) 246 m2. 100 % urbana.  
Tel. 670 052 116.

SE VENDE piso de 50 mts. con tras-
tero junto a San Pedro. Poca comu-
nidad, 55.000 €. Tel. 675 943 457

VENDO casa de 220 m2, además de 
patio y garaje , en Lubia. 
Tel. 676 696 839

VENDO piso céntrico en Soria, Vene-
rable Palafox 3 -Plaza toros-4habita-
ciones, salón, cocina, terraza,baño, as-
censor, calefacción. Tel. 649 555 881

VENDO pequeña parcela en Langa, 
casco urbano, para finca recreo, me-
rendero o poner casita madera. Pre-
cio muy asequible.  Tel. 664 129 132

SE VENDE adosado en Osma 140 m2 
+ 100 m2 de jardín, cochera, 4 habi-
taciones, terraza, domótica. 
Tel.: 675 289 216

SE  VENDE piso pequeño, en Diego 
Lainez 7, 3 planta, sin ascensor, 3 ha-
bitaciones, salón cocina, baño y des-
pensa, llamar tardes, Tel. 618 216 627

VENDO o arriendo piso en Almenar 
de Soria. Tel. 692 335 590

VENDO parcelas suelo urbano con 
agua y luz a pié de calle varias su-
perficies. Tel. 619 607 814

VENDO finca urbana ideal para cen-
tro de turismo rural. 900m2. Tel. 619 
607 814

VENDO parcela de 54.000m2, 3500 

año. Pago trimestral por adelanta-
do. Pilar. Tel. 629 156 207

SE VENDE local 70 m2 en calle Lea-
les de Aljubarrota. Junto a frutas Al-
mar. Tel 636 428 391

SE ALQUILA local comercial calle 
Teatinos 55 m. Planta y 30 sótano. 
Tel. 657 860 579

SE VENDE o se alquila local en per-
fecto estado totalmente acondicio-
nado. Tel. 628 947 459- Julián

SE VENDE o alquila bajo de 52n2 y 
75m2 de sótano. C/Antonio Macha-
do 8. Almazán. Recién reformado.
Tel. 975 300 502

ALQUILO local comercial en Fueros 
de Soria,7. Totalmente acondiciona-
do. Tel. 975 225 791 y 690 280 086

SE ALQUILA Local totalmente Acon-
dicionado 50 m2 con Servicio.
Calle Numancia. Tel.  678 695 323

VENDO local en Soria, C/ Ronda Eloy 
Sanz Villa, 8. Acondicionado, 100m2. 
Ideal para yoga. Junto a oficinas Mu-
face. Tel. 628 688 691

SE ALQUILA Local Oficina con ba-
ño en centro de soria. 200 euros mes. 
Tel. 615 934 858

SE TRASPASA tienda de moda infantil 
en funcionamiento por no poder aten-
der. Tel. 975 212 403 / 629 175 745

SE ALQUILA peluquería en calle Car-
denal Frías Nº12 de Soria. 
Tel. 651 375 443

SE ALQUILA restaurante Sotillo del 
Rincón. Tel. 975 273 942

ALQUILO despachos para actividad 
medica. Totalmente equipados, inclui-
dos en clínica. Zona centro. Internet.
Tel. 679 194 605

SE ALQUILA amplia cochera cerrada 
en Ocenilla, de 70m2. Local pavi-
mentado y en  perfecto estado pa-
ra almacenaje o vehículos. 
Tel. 630 041 386 / 674 483 206

urbanizables con agua y luz a pie de 
calle. Tel. 619 607 814

VENDE suelo urbano 400m2 buen 
precio. Tel. 619 607 814

VENDO casa con cochera y huerto con 
90 árboles frutales  con pozo. Cubo 
de la Solana, Soria. Tel. 975 213 326

SE VENDE piso en la calle Bienveni-
do Calvo. 45.000€. Tel. 646 180 703

ALQUILO piso frente a Iglesia Sto 
Domingo. Recién reformado y exte-
rior: todo a estrenar. 3 dormitorios, 
2 baños. Tel. 626 051 441

SE ALQUILA piso pequeño ,econó-
mico, zona pisos verdes magisterio. 
Tel. 618 216 627

SE ALQUILA habitación,con derecho 
a cocina y espacios comunes,llamar 
tardes. Tel. 618 216 627

SE ALQUILA 1 habitación en piso 
compartido amueblado, soleada, es-
paciosa, con derecho a cocina y ba-
ño. Tel. 689 90 24 36

SE ALQUILA mini estudio, centro de 
soria. 220€ mes. Tel. 615 934 858

ALQUILO apartamento amueblado 
de 2 habitaciones, en Golmayo (So-
ria). Tel. 630 677 995

SE ALQUILA piso a estudiantes muy 
luminoso y céntrico. Cuatro habita-
ciones, 2 baños. 650 € incluida la co-
munidad. Tel. 675 661 217

ALQUILO piso nuevo dos dormito-
rios, dos baños, dos plazas de par-
king. Calle Venerable Carabantes. 
Tel. 608 918 966

SE ALQUILA  piso pequeño econó-
mico, zona magisterio llamar tardes 
Tel. 618 216 627

 
VENDO local de 150 m2 , en Lubia. 
A 12 km de Soria. Tel. 676 696 839

SE ALQUILA local comercial de 450 
m. Calle Eduardo Saavedra 50 junto 
a Mercadona. Jose. Tel. 608 918 966

NECESITO estudio o local para un 

ALQUILO plaza garaje calle los Bete-
tas 10, amplia, fácil acceso.
Tels. 915564632 / 645978820

VENDO cochera cerrada en c/ Rota, 
para Motos o  Quad ,  13 mts cua-
drados,  luz eléctrica.  Precio   8.500€,   
Tel. 619 881303

VENDO cochera cerrada en la ca-
lle Ezequiel Solana, zona Hospitales, 
Tel. 687 360 247

SE ALQUILAN cocheras cerradas y 
trasteros Av Valladolid 28.
Tel. 609 240 360

ALQUILO plaza de garaje amplia y 
céntrica en Avda. de Valladolid, 29. 
Tel. 620 421 912

SE ALQUILAN 3 plazas de garaje, c/ 
Mosquera de Barnuevo, 10 , fácil ac-
ceso. Tel. 689 90 24 36.

SE VENDE plaza de garaje para co-
che pequeño en Carretera de Logro-
ño a pié de calle. Tel. 699 866 845

ALQUILO plaza de garage  proximo 
estación autobuses. Tel. 648 489 122

SE ALQUILA plaza garaje en Diego 
Acebes, cerca del nuevo conservato-
rio música. También motos. Econó-
mica. Tel. 620 115 439

SE ALQUILA cochera cerrada, zona 
hospitales. Tel. 630 356 284

SE ALQUILA plaza de garaje zona 
paseo de la florida entrada a nivel 
de calle. Tel. 630 169 189

SE ALQUILA plaza de garaje am-
plia, sin columnas. próxima al par-
que de bomberos. (c/ león) por 50 €. 
Tel: 687 914 066
  
ALQUILO plazas de garaje céntricas 
en edificio vigilado por portero de la 
comunidad. Venerable Carabantes 
21. Tel. 628 166 000

SE ALQUILAN cocheras cerradas y 
trasteros en Av de Valladolid 28
Tel. 609 240 360

ALQUILO plaza de garaje  próximo 
estación autobuses. Tel. 648 489 122

ALQUILO plaza de garaje zona u25, 
fácil acceso,  45 €. 
Tel. 656 596 735

VENDO garaje y trastero en Plaza Ju-
rados de cuadrilla nº1. Edificio Caja 
Duero. Tel. 618 925 469

#clasificados#
# Pisos/casas

venta

# Pisos / casas
alquiler

# Locales
venta/alquiler

# Negocios

# Garajes
venta/alquiler
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SE VENDE plaza de garaje en Plaza 
Santa Bárbara. 
Tel. 686 265 687 / 975 211 460

VENDO cochera cerrada en el edifi-
cio rosaleda, C/ Ronda Eloy Sanz Vi-
lla. 18m2 - 12.000€. Tel. 975 224 435

SE VENDE plaza de garaje en calle 
Los Betetas de Soria. Tel. 660 818 979

SE VENDE Suzuki Bourgman 650 en 
perfecto estado. 36.000 km. Recién 
revisada en taller e ITV recientemen-
te. Cómoda, segura, rápida y con-
sumo ridículo. 2500€. 975100900

VENDO Nissan Primera 2.0 GT Sport 
Tuned. Techo solar eléctrico. Radio CD 
Alpine nuevo. Perfecto estado me-
cánica, revisiones al día. ITV hasta 
04/2020. Tel. 606 350 753

VENDO coche Golf GTI , gasolina  
130.000 Km, en perfecto estado, pin-
tura un poco estropeada. 
Tel. 615 218 274 y 615 159 236

VENDO Toyota Land Cruisser largo. 
2003. 163 cv. Mejor ver y probar. itv 
julio. Enganche remolque. Ruedas 
nuevas. 9.950 €. Tel. 678 553 583

SE VENDE Ciclomotor Derbi de 49 
centímetros cúbicos. Tel. 645 094 655

VENDO Mercedes ML 250 BlueTEC 
4 Matic , con 45000 Km, hechos en 
autovía a velocidad moderada. Como 
Nuevo. Motivo de venta, por cambio 
a otro modelo superior. Información. 
Tel. 649 827 800

VENDO Mercedes 300D del año 82, 
clásico En muy buen estado de con-
servación, nada de oxido . Motor ex-
cepcional Mejor Verlo. Precio a Con-
venir. Tel: 649 827 800

VENDO Citroën Xsara gasolina. Buen 
estado de conservación. Año 1999. 
2000 €. Tel. 630 56 11 45

VENDO Suzuki X-90. Exclusivo. Muy 
cuidado. Regalo juego ruedas. 3.300€. 
Abstenerse curiosos.  Tel. 667 409 408

VENDO Moto YAMAHA FZR600, pa-
peles en regla, funciona perfecta,  ven-
do por no uso, también para despiece.  
Tel. 664 129 132

VENDO Seat 1430 primera serie. Res-
taurado. Todo original. Impecable Año 

económico. Tel. 645 818 077

SE COMPRAN botellas de vino/jerez 
viejas en buen estado. Precio a con-
venir. Se valora conservación. 
Tel. 645 818 077

VENDO tejas árabes usadas en pa-
lets Tel. 689 903 619

VENDO bajo eléctrico y amplificador 
nuevos. Se puede probar, sin compro-
miso. Tel: 637 431 234

VENDO revistas de Soria, Primera y 
segunda época, celtibérica y libros de 
temática soriana, baratos. 
Tel. 609 197 074

SE VENDE varios componentes de 
lavadora entre los cuales los man-
dos y la puerta completa etc.
Tel. 630 169 189

SE VENDE bañera de bebe con pa-
tas muy cómoda en altura igual que 
nueva Tel. 652 415 802

SE VENDE cuco bebe grupo cero con 
isofix para coche con o sin adapta-
dores para bugabu. Tel. 652 415 802

VENDO escritorio color blanco para 
niñ@. Mesa (77x50 ) y silla girato-
ria con ruedas. Precio 20€. 
Tel. 696 426 849

VENDO Radiadores eléctricos (pared) 
Bajo Consumo Farho termostato di-
gital:  5 módulos 175 € y 7 módulos 
275 €. Tel. 627 922 030

VENDO 2 mesas de granito 120×70 y 
70×70 para salón V. Tel. 625 975 739

VENDO caja de seguridad empotra-
ble con cerradura electrónica y lla-
ve. Buen precio. Tel. 636 41 20 92.

VENDO camilla ceragem máster cgm-
3500. Nueva a estrenar. 
Tel. 628 166 000

SE VENDE mesa-libro blanca de co-
cina, 90x40 cerrada, 90x80 abierta, 
70 €. Tel. 627 922 030

VENDO Radiadores eléctricos (pared) 
Bajo Consumo Farho termostato di-
gital:  5 módulos 175 € y 7 módulos 
275 €. Tel. 627 922 030

VENDO losas especiales para suelo 
duras y lisas. Vigas rústicas de de 30 x 
30 y 4-5 m de largas. Tel. 975 224 499

VENDO casita madera kit, ideal finca 
recreo verano, merendero. La monto 
o  ayudo a montarla. Contacta y ha-
blamos.. Tel. 664 129 132

VENDO 2 sillones de peluquería en 
perfecto estado. 
Tel. 678 534 435- Toño

VENDO mesa de salón extensible y 6 
sillas seminuevas 150. Tel. 626 071 030

VENDO Lote señales tráfico para obra, 
vallas, conos; vendo por cese empresa, 
ideal constructores. Interesados con-
tactar envío fotos.  Precio lote 250€. 
Tel. 664 129 132

VENDO kits alarmas nuevas aviso 
GSM, ideal negocios, merenderos, 
viviendas,  a estrenar, ayudo a ins-
talarlas. Precio coste 120€.   
Tel. 664 129 132

MOTOR Kohler command pro7CV, 
nuevo en garantía, averiado en in-
vierno, no arranca, vendo para des-
piece, vale casi todo.  Tel. 664 129 132

SE VENDE cocina-camping gas con 
regulador, dos fuegos, 55 €. 
Tel. 627 922 030

VENDO pantallas fluorescentes es-
tancas 2x36W, retiradas de nave con 
poco uso, gran surtido. 7€/Ud, En-
vío con mochuelo.  Tel. 664 129 132

1971. 4750€.  Tel. 696 932 088

VENDO suzuki vitara blanco. 5 puer-
tas. 182000 km. gasolina. itv pasada a 
la primera. vendo por compra de otro 
vehículo. Tel. 686 891 815

SE VENDE remolque de un metro 
de ancho por 1,30 metros de largo. 
Tel. 645 094 655

SE VENDE abonadora marca Aguirre 
de 1000 kg, muy económica. 
Tel. 645 094 655

VENDO conjunto agrícola:15 brazos, 
con alzamiento trasero y pistón de-
lantero. Medida: 3,60 metros. Precio 
negociable. Tel. 645 094 655

VENDO  cultivador tendilla cuatro me-
tros rodillo liso cuatro metros guar-
dados cochera no plegables.
Tel. 689 903 619

VENDO remolque Jiménez 8tn. 1 
pistón, balcón delantero. Lona late-
ral. Buen estado general documen-
tado. Tel. 619818357

VENDO sembradora 3,50con prepa-
rador semilla. Tel. 692 335 590

VENDO pequeña chisel 13 brazos 
gardi 1000 litros. Tel. 692 335 590
VENDO Remolque 10.000Kg con sin-
fín arado 4 tejas. Tel. 692 335 590

VENDO keverlan abonadora 1300kg 
pendular. Tel. 692 335 590

VENDO remolque basculante 
10.000kg con altillos chapa 50cm 
de altura y sinfin. 2800€ 
Tel. 669 621 852

VENDO tapa wc marca roca, mode-
lo dama n, precio 25 euros, a estre-
nar. Tel. 666 380 412

VENDO armario, cómoda de made-
ra, cama forja antiguos. Aptos para 
casa rural. Tel. 616 812 499

SE VENDEN percheros de madera de 
pino hechos a mano. Para colgar abri-
gos en percha, etc. Ideal para Hoste-
lería. Tel. 645 818 077

SE VENDEN radiadores de hierro 
marca Roca de varias medidas. Precio 

# Motor
venta

# Varios

# Campo

VENDO caldera de leña  funcionan-
do perfectamente. Tel. 669 4282 26

VENDO colchón de 0.,90 x 2m. con 
canapé blanco nuevo precio a conve-
nir. Chollo. Tel. 654 195 717

SE VENDEN chapas de encofrar pi-
lares. Como nuevas. El precio lo po-
nes tú. Tel 618 596 660

SE VENDEN botelleros de bar de un 
metro y metro y medio, Bedereca, 
buen precio. Tel. 619 607 814

VENDO cafetera de un grupo mar-
ca san marino y molino. Buen precio. 
Tel. 619 607 814

VENDO Arcón congelador grande se-
mi-nuevo, vendo por falta espacio, 
envío otras partes provincia.  150€.   
Tel. 664 129 132

EMPRESA DE NUEVA IMPLANTA-
CIÓN NECESITA: mecánico, chapis-
ta, contable, encargado de almacén y 
recepcionista de taller. Enviar currícu-
lums a la dirección de correo 
ofertadetrabajo06@gmail.com.

SE NECESITA presentadora para parti-
dos de pelota en Castilla y León y País 
Vasco. Colaboración con CYLTV. Alta 
remuneración diaria. Tel. 658 176 396

SE NECESITA encargado almacén 
y repartidor (preferiblemente carnet 
c). interesados enviar curriculum con 
fotografía reciente 
A empleados.adm.9@gmail.com
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La cara más amable del medievo, en Soria
MERCADO MEDIEVAL

Del 11 al 13 de octubre, Soria cambiará de imagen gracias 
a una edición más del mercado medieval,  toda una 
referencia del comienzo del otoño. La amplia variedad 
de puestos es un atractivo pero, además, el centro se 

transforma con atrezzo colgante entre los balcones para 
un viaje al pasado completo. No faltarán exhibiciones de 
armas, talleres de esparto, forja y talla de madera, cetre-
ría, etc. Malabares y acrobacias completan el programa. 

Relatos de terror
Hasta el próximo 10 de octubre 
se pueden presentar los trabajos 
candidatos al Concurso de Relato 
Corto de Terror del Festival de las 
Ánimas. El jurado deliberará sobre 
los cuatro relatos finalistas y será 
en la gala de presentación, pro-
gramada en el Casino el día 24 de 
octubre a las 20.00 horas, cuando 
se dará a conocer el fallo. La pieza 
ganadora, en colaboración con el 
Festival de Cortos, servirá de guión 
para elaborar un corto de terror 
dentro del proyecto KinoSoria.
FECHA: HASTA EL 10 DE OCTUBRE

Duatlón María García
El 12 de octubre a las 10:300 arranca  
una nueva edición del Duatlón Me-
morial María García. Cita que aúna 
la difusión de una campaña para 
fomentar la conducción segura y la 
distancia del metro y medio respecto 
al ciclista en la carretera con el 
deporte, realizando una prueba de 
Duatlón Cross en el Monte Valonsa-
dero, el lugar más idóneo para este 
tipo de pruebas.
FECHA: 12 DE OCTUBRE

La buena novia
El Museo Provincial del Traje Popular 
acoge la exposición de “A la gala de 
Buena Novia”, una muestra que ofrece 
una mirada retrospectiva sobre la indu-
mentaria nupcial femenina a través de 
más de medio centenar de trajes proce-
dentes de distintas colecciones e insti-
tuciones. Trajes llegados desde Irlanda, 
México, Italia o Estados Unidos, a tra-
vés de los que se percibe la influencia de 
grandes personalidades como la Reina 
Victoria de Inglaterra, Pastora Imperio, 
Dior, Balenciaga o la Reina Mercedes, 
protagonistas de la exposición.
LUGAR: MORÓN DE ALMAZÁN

Langa y la Vendimia
Langa de Duero celebra el próximo sá-
bado 5 de octubre una jornada dedica-
da a una actividad que ha marcado his-
tóricamente el devenir del municipio, la 
vendimia.  Esta comenzará caminando 
hacia la viña, se cortará la uva y se pisa-
rá con los pies. Lo que permitirá beber 
el primer mosto y, posteriormente, dis-
frutar de una comida con todos partici-
pantes. Se trata actividad familiar que 
promete no defraudar. Además se ins-
talará con un mercadillo artesano. El 
pueblo cuenta con la Casa Lagar en per-
fecto estado.
LUGAR: LANGA DE DUERO

FECHA: 5 DE OCTUBRE

Música y danza
Por las fiestas de San Saturio se celebra en la 
capital el  XXIV Festival de Música y Danza 
Tradicional.  Intervienen  la Agrupación Tra-
dicional ‘Virgen de los Aguadores’ de Valla-
dolid, la Asociación Coros y Danzas ‘Rosa del 
Azafrán’ de Consuegra (Toledo) y el grupo de 
Danzas Sorianas. 
FECHA: 6 DE OCTUBRE

100 años numantinos
El Museo Numantino acoge una expo-
sición que conmemora el centenario de 
esta institución. Esta muestra tiene co-
mo objetivo dar a conocer la institución 
desde los parámetros sociales y políti-
cos, así como la propia evolución de la 
museología.
FECHA: HASTA EL MES DE MARZO

Pintura rápida
Este año se celebra la tercera edición del 
Certamen de Pintura Rápida Ciudad de 
Soria. Tendrá lugar el próximo 6 de oc-
tubre  entre las 09:00 y las 19:00 horas. 
La exposición y entrega de premios será 
en la escalinata Ayuntamiento de Soria.
FECHA: 6 DE OCTUBRE

LUGAR: CALLES DE SORIA

Pancorbo
Pancorbo vuelve a exponer en Soria. En 
su obra, figurativa, de tonalidades mo-
duladas y suaves, confluye lo onírico y lo
simbólico como un todo. Su iconografía 
está poderosamente impregnada por la
mitología y la simbología del arte sacro, 
la tradición europea.
LUGAR: GALERÍA CORTABITARTE
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castillayleón

Emprendimiento, Innovación y 
Autónomos 2021-2025, con un 
presupuesto de 700 millones de 
euros que pretende impulsar pro-
gramas de creación de empresas 
en torno a sectores de gran va-
lor añadido.
   Teniendo en cuenta la nece-
sidad de la financiación de los 
emprendedores, la Junta facili-
tará el apoyo a este colectivo a 

SN
El presidente de la Junta de Cas-
tilla y León, Alfonso Fernán-
dez Mañueco clausuró la Asam-
blea General de la Asociación 
de Trabajadores Autónomos de 
Castilla y León (ATA). Mañueco 
aprovechó la cita para avanzar a 
los presentes que, en la próxima 
Mesa del Autónomo de Castilla 
y León, el órgano regional pre-
sentará una propuesta de am-
pliación de la tarifa plana para 
autónomos, más ventajosa que 
la actual, que pretende ayudar a 
los emprendedores a cubrir los 
costes de Seguridad Social, du-
rante, como mínimo, los prime-

La Junta presentará una tarifa plana 
más ventajosa para los autónomos

Alfonso Fernández Mañueco clausuró la Asamblea General de Trabajadores Autónomos de Castilla y León. 

través de la Lanzadera Finan-
ciera y se aprobará un Plan es-
pecífico de Apoyo y Servicio a 
la financiación de autónomos y 
micropymes de forma que cada 
proyecto que se adhiera al plan 
tenga asegurada una financia-
ción y subvención de 5.000 eu-
ros para iniciar o modernizar 
su actividad. Igualmente se re-
forzarán los apoyos a Iberaval 
y Sodical para reducir los tiem-
pos de resolución de concesio-
nes y poder llegar a todas las 
empresas y proyectos viables. 
Además se bonificarán los cos-
tes de préstamos avalados des-
tinados a financiar los proyec-

ros 24 meses, o los 30 meses en 
el caso de los emprendedores de 
los municipios menores de 5.000 
habitantes.

NUEVA ESTRATEGIA
   El presidente de la Junta quiso 
trasladar un mensaje de apoyo 
y colaboración a este colectivo, 
para lo que aseguró que se se-
guirán aplicando medidas para 
mejorar las condiciones de los 
autónomos a lo largo de todo 
su ciclo vital. Fernández Ma-
ñueco afirmó que esta será “la 
legislatura de los autónomos” y 
por eso recordó que pondrá en 
marcha una nueva Estrategia de 

Se cubrirán los 
costes de Seguridad 
Social hasta los 
primeros 30 meses.

tos de inversión y las necesida-
des de capital circulante de los 
emprendedores, los autónomos 
y las micropymes de Castilla y 
León hasta un importe máximo 
de 300.000 euros.
   Fernández Mañueco manifes-
tó la necesidad de aplicar una 
“fiscalidad inteligente” que im-
plique no implantar ningún im-
puesto propio nuevo que afecte 
a familias, pymes o autónomos, 
y de reducirlos cuando sea po-
sible. Así insistió en que ya se 
han iniciado los trámites para 
eliminar el impuesto de Suce-
siones y Donaciones entre fami-
liares directos que se ampliará a 
los supuestos de bonificaciones 
en el caso de empresa familiar 
y agraria. Igualmente avanzó 
el aumento de bonificaciones y 
deducciones del IRPF, especial-
mente para los contribuyentes 
de los municipios de menos de 
5.000 habitantes. De la misma 
forma se mejorará el tratamiento 
fiscal favorable en el impuesto 
sobre Transmisiones Patrimonia-
les a las transmisiones de tierras 
y elementos productivos gene-
radores de empleo en el medio 
rural. A todo ello se unirá el tipo 
reducido aplicable a la adquisi-
ción de inmuebles que constitu-
yan la sede social o el centro de 
trabajo de empresas o negocios 
profesionales.
   El presidente realizó estos 
anuncios en la Asamblea Ge-
neral de ATA Castilla y León que 
desde hoy cuenta con un nuevo 
presidente, Domiciano Curiel, a 
quien ha felicitado por esta de-
signación. Fernández Mañueco 
también destacó que los autóno-
mos son un activo fundamental 
para la economía y el empleo de 
Castilla y León.

LOS AUTÓNOMOS SON UN MOTOR DE LA ECONOMÍA DE LA REGIÓN
1 DE CADA 5 trabajadores afiliado a alguno de los regímenes de la Seguridad 
Social, es un trabajador autónomo. En total 194.831 personas, lo que supone el 
20,8 % del total de trabajadores afiliados. En Soria el número asciende a 7.953.

1ª quincena de octubre de 2019 | Soria Noticias | 30



ENCARNA MUÑOZ

P: ¿Qué es lo último que hace 
antes de acostarse?
R: El 99% de los días me duer-
mo en el sofá con lo cual lo úl-
timo que hago antes de acos-
tarme es nada, abrir la cama. 

P: Cuando tiene una tarde libre, 
¿A qué le gusta dedicarla?
R: Por supuesto a mis hijas y a 
mi madre que tiene casi 90 años 
y me necesita. Hago lo que ellas 
quieran. Aunque soy un poco 
restrictivo, negocio y cedo.
 
P: ¿Libro o película, qué prefie-
re? ¿Recomiéndeme uno? 
R: Las dos. Me encanta leer aun-
que ahora tengo menos tiempo 
para ello. También me gusta el 
cine y siempre guardo un día 
al mes para ir. Echo de menos 
los cines Rex, tenían mi pan-
talla ideal. La película que te 
recomiendo es Dersú Uzala (El 
cazador), la versión del japonés 
Akira Kurosawa. 

P: ¿Qué música pone cuando se 
ducha? ¿Canta?
R: No pongo música en la ducha 
pero claro que canto. No tengo 
vergüenza ¡Dame un karaoke! 

P: ¿Una palabra favorita? 
R: Dos. Lealtad y sinceridad. Me 
gustan las palabras que hacen 
llorar y estas lo consiguen por-

que se han convertido en muy 
raras. Hay muy poco de ambas.

P: ¿Le gustan los animales? 
¿Cuál es su favorito?
R: Me encantan pero no tengo. 
Requieren cuidados, que te ha-
cen esclavo, y cuando se van te 
hacen sentir muy triste. Tuve un 
perro con 10 años, lo abandonó 
mi padre y lloré mucho.

P: Si pudiera viajar en el tiempo, 
donde iría, al pasado o al futu-
ro? A dónde y por qué.
R: ¿Me dejas ir a los dos? Iría al 
futuro para ver qué nos depa-
ra pero me encantaría también 
volver a vivir todos los momen-
tos felices de mi vida, mi infan-
cia fue preciosa.
 
P: ¿Cómo era en el colegio?
R: Revoltoso. Era inteligente, 
vago y contestatario. Estudié in-
terno en Escolapios y eso marca 
mucho. Aunque a los 10 años 
lloraba por estar interno, a los 
16 me enfadaba muchísimo por 
seguir interno y a los 30 me di 
cuenta de que fue un acierto.

P: Recuerda a algún profesor, 
de manera especial? ¿Por qué? 
R: Como medio Soria me acuer-
do del ‘Huevo’, el padre Félix 
Díez de los Escolapios. Pero yo 
lo recuerdo con muchísimo ca-
riño, es más; me casó él. Todo 
lo que tenía de rígido y estric-

to era porque quería de verdad 
que aprendiésemos.

P: Un poco más mayor...¿Era muy 
fiestero?
R: No demasiado. Pero yo creo 
que mi juventud llegó después. 
Tuve una novia demasiado jo-
ven y cuando lo dejé con ella 
me llegó la juventud tardía.

P: ¿Quién o quiénes han influido  
más en tu forma de ser?
R: Mis padres, sobre todo mi pa-
dre. Falleció hace 3 años y no hay 
día que no me acuerde de él. Me 
emociona hablar de él. Siempre 
estaba con su hijo, era un hombre 
dialogante y reflexivo. Me enseñó 
a ser honrado conmigo mismo, lo 
más importante.

P: ¿Y qué no le enseñó nadie, 
y tuvo que aprenderlo a base 
de palos?
R: La política. Desde fuera se ve 
mal, pero desde dentro es peor.  
Machacan por coger cuatro votos, 
historias raras, malas palabras,...

P: ¿Cuál es su mayor éxito?
R: Mis hijas. Son adoptadas y 
el día más feliz de mi vida fue 
cuando las vi por primera vez 
en Rusia.

P: ¿Y un fracaso confesable?
R: Fumar durante más de 40 
años. Llevo un año sin el vicio 
y sigo soñando que fumo.

“La política desde fuera se ve 
mal, pero desde dentro es peor”

mirincón #SaturninodeGregorio#

Cuando habla de su 
tierra, ¿lo primero de lo 

que presume es?

De sus gentes

De la naturaleza

De la gastronomía

De las fiestas de San Juan

¿Qué lleva a sus amigos 
cuando les visita para 

quedar bien?

Un vino Ribera del Duero 

Panceta (torreznos)

Trufa

Mantequilla

Un genio le concede 
un deseo para la 

provincia... Usted pide 

Buen tiempo

Una gran empresa

Un baby boom

Terminar las autovías

Coincide todo el mismo 
día y solo puede ir a 
una de estas cosas

Ascenso del Numancia

La Saca

Boda de un primo lejano

Las fiestas de mi pueblo

EL TEST DE 

NOMBRE COMPLETO: Saturnino de Gregorio Alcalde
FECHA DE NACIMIENTO: 24 de octubre de 1962         LUGAR DE NACIMIENTO: Ciruela, Soria 
ESTUDIOS: Derecho (sin concluir)                             PROFESIÓN: Secretario interventor
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